
Henry 0086
Ada waktu dua hari bagi Henry 
Surya untuk melarikan diri. 
Kalau ia punya jalan tikus. 
Jumat besok, Mabes Polri 
akan mengadakan konferensi 
pers. Bisa jadi besok itu akan 
diikuti pernyataan bahwa Henry 
harus ditahan. 
Hal. 14
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Pesta Perak Padi Reborn
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      OROT lampu kuning dari balik  
         panggung. Bias bayang pria  
         dengan gitarnya. Itulah Ari, 
pembuka Konser Perak 25 Tahun Padi 
Reborn. Ia memainkan melodi yang 
rapat dan berdistorsi. 

Meluncurlah intro Bayangkanlah. 
Sorot menyala. Medley, Sang Peng-
hibur. Malam itu Padi Reborn tampil 
dengan lagu-lagu yang dikemas ulang 
atau diberi bumbu rock. 

“Di kota ini kami dipertemukan dan di 
kota ini kami tutup konser perak 25 
tahun eksistensi kami,” ujar Fadly, 
vokalis Padi Reborn, di DBL Arena, 
Rabu, 15 Maret 2023.

Sesuai janji pada konferensi pers 
sehari sebelumnya, Padi Reborn tampil 
dengan musikalitas rock, serta mem-
bawakan lagu-lagu yang jarang 
dibawakan, namun akrab di telinga 
penggemar. 

Seperti lagu yang ditulis Piyu tentang 
masa-masa gelap Ari Lasso, mantan 
vokalis Dewa 19: Beri Aku Arti. 

“Kami Arek Suroboyo, kami band asli 
Suroboyo! Wani,” seru Yoyo, drummer. 
Dan Kota Surabaya begitu berarti bagi 
mereka. (Guruh Dimas Nugraha) 

S
Surabaya Pungkasi Rangkaian Konser
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WALI KOTA SURABAYA 
Eri Cahyadi (dua dari 

kanan) ikut larut dalam 
lagu-lagu Padi Reborn.

PENAMPILAN PRIMA 
Andi Fadly Arifuddin 
sebagai vokalis Padi 
Reborn dalam konsernya 
di DBL Arena, Rabu, 
15 Maret 2023.

PERSONEL PADI REBORN, 
dari kiri Fadly, Rindra, dan Ari 
menghibur penonton di DBL 
Arena, Rabu, 15 Maret 2023.

FO
TO

-F
O

TO
: S

A
H

IR
O

L 
LA

Y
EL

LI
-H

A
R

IA
N

 D
IS

W
AY



2Kamis, 16 Maret 2023

LIPUTAN UTAMA

Menkominfo  
Menunggu Status

INI hari-hari yang tidak 
menyenangkan bagi Menteri 
Komunikasi dan Informatika 

Johnny G. Plate. Ia baru saja menjalani 
pemeriksaan di Kejaksaan Agung, 
Rabu, 15 Maret 2016. Statusnya 
sementara ini sebagai saksi dalam 
kasus dugaan korupsi pembangunan 
Base Transceiver Station (BTS) 4G dan 
infrastruktur pendukung paket 1, 2, 
3, 4, dan 5 oleh Badan Aksesibilitas 
Telekomunikasi dan Informasi (Bakti) 
Kemenkominfo 2020-2022.

Ini pemeriksan kedua. Menteri dari 
Partai Nasdem itu pernah diperiksa 
pada Hari Valentine , 14 Februari 
lalu. Hari-hari setelah pemeriksaan 
inilah yang mendebarkan bagi 
Johnny. Sebab, penyidik Kejaksaan 
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Agung sudah menyinggung tentang 
keterlibatan Gregorius Alex Plate, 
adik Johnny. 

Gregorius Alex dinyatakan telah 
mengembalikan fasilitas senilai Rp 
534 juta yang berasal dari proyek 
Bakti itu. Direktur Penyidikan Jaksa 
Agung Muda Tindak Pidana Khusus 
Kejaksaan Agung Kuntadi masih 
menelusuri kaitan Gregorius dalam 
proyek tersebut. Ia memastikan 
Gregorius tidak memiliki jabatan 
apapun di Bakti Kominfo. 

“Yang jelas penerimaan uang itu tidak 
ada sangkut pautnya sama sekali 
dengan pekerjaan. Artinya, besar 
kemungkinan ada kaitannya dengan 
jabatan saksi yang kita periksa hari 

ini (Johnny G. Plate),” ujar Kuntadi 
dalam konferensi pers.

Pada pemeriksaan itu, Johnny 
menjawab 26 pertanyaan. 
Pembangunan BTS 4G merupakan 
proyek multiyears yang menghabiskan 
Rp 11 triliun. Proyek ini meliputi 
pembangunan sekitar 9.000 tower 
pemancar di ribuan desa dan 
kelurahan di Indonesia. Terutama  
di daerah terdepan, terluar, dan 
terpencil (3T).

Kejaksaan Agung pun telah 
menetapkan lima tersangka dalam 
kasus ini. Salah satunya, Direktur 
Utama Bakti Anang Achmad Latif. 
Kemudian empat tersangka lainnya 
merupakan pihak swasta dari 

PENYIDIK Kejaksan Agung memberikan keterangan pers setelah memeriksa enam saksi dalam dugaan korupsi proyek Bakti di Kementerian Kominfo.  

Enam Jam Jalani Pemeriksaan di Kejaksaan Agung



GUS IPUL (kanan) menerima penghargaan dari 
Mendagri Tito Karnavian atas raihan 100 persen 
UHC di Kota Pasuruan.
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konsultan hingga kontraktor proyek. 
Anang diduga mengatur tender 
proyek dan menggelembungkan 
harga. Aliran uang itu salah satunya 
mengalir ke adik menkominfo. 

Aliran dana itu akan didalami  
melalui gelar perkara. Setidaknya 
bakal dibeber dalam waktu satu 
minggu mendatang. Sekaligus 
menentukan status pemberian dana 
dari Bakti Kominfo tersebut termasuk 
dalam tindak pidana atau bukan. 
“Tentunya nanti kita lihat setelah kita 
ekspose. Tapi yang jelas itu dana dari 
Bakti,” tuturnya.

Kepala Pusat Penerangan Hukum 
(Kapuspenkum) Kejaksaan Agung 
I Ketut Sumedana mengatakan, 
Gregorius bakal diperiksa kembali. 
Namun, ia belum bisa memastikan 
jadwalnya. “Karena ini kan penyidik 
yang punya waktu kapan memeriksa 
sesuai kebutuhan ya,” katanya singkat.

Johnny pun memberi pernyataan 
singkat usai menjalani pemeriksaan. 
Ia enggan menggelar tanya jawab 
atau berkomentar lebih lanjut 
soal pemeriksaannya. ”Saya 
sebagai warga negara dan sebagai 

menkominfo punya kewajiban untuk 
memenuhi pemanggilan Kejaksaan 
Agung demi penyelenggaraan hukum 
yang baik dan benar,” ujarnya 

Selama diperiksa, Johnny 
menegaskan ia telah blak-blakan 
memberi keterangan sesuai yang 
diketahuinya. Sementara terkait 
substansi materi dan proses 
pemeriksaan, ia menyerahkan 
sepenuhnya kepada kewenangan 
Kejaksaan Agung.

“Dengan sangat menyesal, saya 
mohon bahwa saya tidak bisa 

melaksanakan tanya dan jawab 
karena ini menyangkut proses  
hukum yang masih panjang dan 
belum selesai,” tutup politikus  
Partai Nasdem itu.

Presiden Joko Widodo (Jokowi) 
merespons pemeriksaan Kejaksaan 
Agung terhadap menterinya itu. 
“Semua proses hukum kita hormati, 
semua proses hukum kita hormati 
kepada siapa pun,” kata Jokowi 
setelah acara Business Matching 
Produk Dalam Negeri TAhun 2023  
di Istora Senayan, Jakarta. 
(Mohamad Nur Khotib)
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PEMKOT Pasuruan kembali meraih 
prestasi. Penghargaan kali ini 
diraih lantaran jumlah peserta 

BPJS Kesehatan, khususnya universal 
health coverage (UHC), telah mencapai 
100 persen. 

UHC Award 2023 diselenggarakan di 
Balai Sudirman, Jakarta, 14 Maret 2023. 
Wali Kota Pasuruan Saifullah Yusuf atau 
Gus Ipul menerima penghargaan secara 
langsung. Penghargaan diserahkan 
Menteri Dalam Negeri Tito Karnavian. 

Gus Ipul, sesaat setelah menerima 
penghargaan tersebut, menyampaikan 
rasa syukurnya. Ia pun menyatakan 
bahwa terjaminnya kesehatan masyarakat 
Kota Pasuruan melalui BPJS Kesehatan 
akan memudahkan masyarakat dan 
menimbulkan perasaaan tenang.

”Alhamdulillah, Pemkot Pasuruan 
kembali mendapatkan penghargaan 
atas kontribusinya dalam menyukseskan 
program jaminan kesehatan melalui 

capaian UHC 100 persen. Saya mengajak 
segenap warga Kota Pasuruan untuk 
selalu jaga kesehatan. Jika sakit, tidak 
perlu khawatir karena akan di-cover 
BPJS,” ujarnya.

Pihaknya juga berterima kasih kepada 
jajaran dinas kesehatan sebagai leading 
sector pengelolaan UHC di Kota Pasuruan. 
Sebab, berkat kerja keras bersama, 
penghargaan tersebut dapat diraih.

”Terima kasih kepada dinas kesehatan, 
dokter Shierly, dan jajaran atas  
kerja keras yang telah dilakukan  
selama ini,” imbuhnya.

Ia juga berharap agar prestasi itu tidak 
membuat pemkot berpuas diri.

Gus Ipul berpesan supaya prestasi 
tersebut memotivasi jajarannya untuk 
dapat melakukan hal yang lebih baik lagi.

”Semoga upaya ini bisa lebih 
bermanfaat lagi bagi masyarakat, 

Dipimpin Gus Ipul, Kota Pasuruan 
Capai 100 Persen UHC

khususnya warga Kota Pasuruan.  
Insya Allah,” imbuh Gus Ipul. 

Beberapa kota lainnya di Jawa Timur 
mendapat penghargaan yang sama. 
Namun, hanya Kota Pasuruan  
yang mencapai 100 persen.  
(Lailiyah Rahmawati)

MENKOMINFO Johnny G. Plate setelah diperiksa selama enam jam oleh penyidik Kejaksaan Agung. 
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Doan Widhiandono Retna Christa

Tira Mada Yulian Ibra

Tim Ekspedisi:

Tira Mada Yulian Ibra
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Perjalanan Panjang 
Batik Tiga Negeri 

STAF Oemah Batik Tiga Negeri sedang melakukan live Instagram, 18 Januari 2023. Batik Tiga Negeri memiliki 
tiga warna khas yang dulu harus dibuat di tiga kota.

SERI
55

Ini memang gem yang tidak 
hidden-hidden banget.  

Tapi, aneh rasanya membahas 
batik Lasem tanpa menyebut 

batik Tiga Negeri. Sebuah 
karya batik legendaris. Yang 

konon kainnya harus jalan-
jalan dulu di tiga kota sebelum 

menjadi batik. Yakni Lasem, 
Pekalongan, dan Solo. 
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di warung kaki lima karena asap 
bakarannya yang menggoda. Ketika 
kami bertanya soal batik yang paling 
populer di Lasem, jawaban pria yang 
merupakan warga lokal itu adalah 
batik Tiga Negeri. 

’’Di Rumah Merah itu ada tokonya. 
Buesar,’’ ia menambahkan. Wah, 
kebetulan. Kami memang berencana 
menginap di guest house tersebut. 

Ya, sebagaimana diceritakan 
sebelumnya, Rumah Merah Heritage 
Lasem terdiri dari tiga bangunan. 
Semuanya merupakan rumah tua yang 
dipercantik. Tanpa menghilangkan kesan 

OH, kalau batik, ya Tiga 
Negeri. Terkenal. Yang 
jual banyak. Mudah dicari 

juga.’’ Begitu keterangan seorang pria 
penjaga warung ikan bakar di Jalan 
Jatirogo, Karangturi, Lasem. 

Tim Jejak Naga Utara Jawa baru 
menginjakkan kaki di Lasem, Selasa 
malam, 17 Januari 2023, dalam 
kondisi kelaparan berat. Kami berhenti 

,,



untuk berjualan. ’’Lumayan kok dari  
hasil live,’’ tambahnya, tanpa menyebut 
angka pasti.

Rudy bukan satu-satunya pemilik  
toko batik Tiga Negeri. Sebab, Tiga 
Negeri bukanlah merek. Melainkan 
varian batik yang sudah menjadi 
identitas pesisir pantai utara Jawa. Ciri 
kasnya, batik Tiga Negeri mengandung 
tiga unsur warna. Yakni merah, biru, 
dan soga (cokelat). 

Nah, batik itu kemudian disebut Tiga 
Negeri, karena pewarnaannya dilakukan 
di tiga kota. Yakni Lasem, Pekalongan, 
dan Solo. 

Tahap pertama, warna merahnya dulu 
yang dibuat. Maka, kain mori yang 
sudah diberi pola dengan malam 
dicelup warna di Lasem. Dari sana, 
kain kemudian dibawa ke Pekalongan. 
Untuk diisi warna biru. Tahap terakhir, 
kain setengah jadi akan dibawa ke 
Solo. Agar bisa diisi dengan warna 
cokelat soga. 

Kenapa harus di tiga kota? ’’Karena 
zaman dulu, warna khasnya tidak bisa 

5 Kamis, 16 Maret 2023

JEJAK NAGA UTARA JAWA

kunonya. Dua bangunan yang kanan 
dan kiri difungsikan sebagai penginapan. 
Sedangkan yang tengah, satu-satunya 
bangunan berwarna putih, digunakan 
sebagai showroom batik Tiga Negeri.

Berbeda dengan bangunan di kanan 
dan kiri yang sangat kental nuansa 
Tionghoanya, rumah yang tengah 
sangat Eropa. Catnya putih bersih, 
dengan teras yang empat pilarnya 
bergaya kolonial. Fasadnya berbentuk 
segi tiga, dan dihiasi ukiran. Seperti 
rumah-rumah gedong pejabat Belanda 
di abad 19. Di halamannya terdapat 
patung perempuan sedang membatik. 

Tidak ada yang diubah dari bagian 
dalam rumah itu. Terbagi atas ruang 
tamu, ruang tengah (yang biasanya 
tempat meja sembahyangan), serta 
kamar-kamar. Kini, semua jadi tempat 
display batik. Ketika kami berkunjung, 
di salah satu kamar ada aktivitas seru.

Di kamar yang sangat terang berkat 
ring light itu, seorang cowok tampak 
mengenakan kemeja lurik dan bucket 
hat. Ia menghadapi kamera. Dinding 
yang jadi latar belakangnya tertutup 
oleh belasan kain. Dibeber, agar 
motifnya terlihat jelas. Beberapa di 
antaranya diberi nomor. Memegang 
map berisi produk dan daftar harga, si 
cowok berbicara ke arah kamera.

’’Oke, nomor 10 ya. Ini batik khas 
Lasem banget, warna merahnya 
menyala, seperti getih pitik. Ukuran 
standar, bisa didapatkan dengan 
harga satu juta dua ratus lima puluh 
ribu rupiah saja. Ini unik ya, motifnya 
khas. Cocok buat acara resmi maupun 
santai,’’ cowok itu menyerocos tanpa 
henti. Rupanya, ia sedang siaran 
langsung di Instagram.  

’’Ya, kita harus mengikuti perkembangan 
zaman, lah. Sekarang trend-nya live di 
Instagram, ya kita bikin live Instagram,’’ 
kata Rudy Hartono, pemilik kompleks 
Rumah Merah Heritage Lasem. Sebagai 
pengusaha gadget, ia meminta anak 
buahnya memaksimalkan teknologi 

keluar kalau tidak dicelup di tiga kota 
itu,’’ ungkap Shafind Firstnanda Aditya, 
staf Rumah Merah Heritage Lasem, 
yang sekaligus berperan sebagai 
pemandu pengunjung.

Menurut Shafind, itu berkaitan dengan 
bahan serta air yang dipakai sebagai 
campuran warna. Dulu, pewarnaan 
batik menggunakan bahan-bahan 
alami. Merahnya bisa dari daun jati 
atau buah mengkudu. Birunya dari 
tanaman indigofera. Cokelatnya dari 
kayu-kayuan. 

’’Nah, kalau Lasem itu kan warna 
khasnya merah getih pitik (darah 
ayam, Red). Katanya sih warna itu 
enggak bisa keluar kalau dibuat di 
kota lain. Soalnya airnya beda. Di 
Lasem ini, airnya agak payau gitu,’’ 
papar Shafind, pemuda 20 tahun itu. 
Kabarnya, teknik yang berkembang 
pada zaman penjajahan Belanda itu 
masih dipertahankan sampai akhir 
dekade 90an. (*)

Motif Lambang Multikulturalisme, 
BACA BESOK 

SUASANA showroom Oemah Batik Tiga Negeri yang merupakan bagian dari kompleks Rumah Merah Heritage Lasem.
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BEGITU Menteri Keuangan 
Sri Mulyani menyebut dirinyi 
merangkap 30 jabatan, saya jadi 

teringat Menteri Luhut B. Pandjaitan. 

Luhut, yang tugas pokoknya menteri 
koordinator maritim dan investasi,  
kerap dijuluki menteri segala urusan. 
Sebab, ia juga punya seabrek jabatan 
lain. Selain mereka, Menko Polhukam 
Mahfud MD juga punya sederet 
jabatan tambahan.

Tentu yang menjadi pertanyaan, 
apakah deretan jabatan tambahan  

itu relevan dengan jabatan 
utamanya? Efektif tidak? Apakah 
tidak ada orang lain yang layak 
menjabat? Juga, apakah jabatan itu 
mempertebal dompet?

Beberapa jabatan Sri Mulyani yang 
lain adalah ketua KSSK (Komite 
Stabilitas Sistem Keuangan) dan 
wakil ketua SKK Migas. Juga, 
menjabat ketua atau anggota di 
berbagai lembaga seperti Dewan 
Energi Nasional, BRIN, KUR, LPS, 
dan OJK. Pun, sempat di Masyarakat 
Ekonomi Syariah.

Begitu publik terperangah mendengar 
pengakuan borong jabatan itu,  
Staf Khusus Kemenkeu Yustinus 
Prastowo langsung menjelaskan 
bahwa jabatan tambahan itu bersifat 
ex officio. Artinya, otomatis dijabat 
karena Sri Mulyani sebagai menteri 
keuangan yang juga bendahara 
negara. Siapa pun menterinya akan 
juga merangkap itu.

Alasan ex officio itu juga menteri  
lain rangkap jabatan. Misalnya, 
Mahfud MD yang merangkap ketua 
Kompolnas (Komisi Kepolisian 
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Borong Jabatan 
Oleh: Taufik Lamade
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Nasional). Anggota Kompolnas ada 
juga menteri dalam negeri. Mahfud 
juga ketua Tim Pengarah Tindak 
Pidana Pencucian Uang.

Nah, kembali muncul pertanyaan, 
masalah efektif tidak atau relevan 
tidak? Seperti menko polhukam 
secara hierarki adalah koordinator 
kapolri sehingga bisa saja langsung 
mengarahkan dan memberikan 
rekomendasi kepada kapolri. Sebagai 
pembantu presiden, apalagi menko, 
tiap saat bisa memberikan masukan 
untuk pembenahan dan strategi 
kepolisian. Sehingga untuk menjalani 
dua tugas itu dalam membenahi 
Polri, dengan jabatan menko, Mahfud 
seharusnya sudah bisa. Tidak perlu 
menjadi ketua Kompolnas.

Seharusnya Kompolnas diberikan 
kepada tokoh masayarkat yang 
independen dan kompeten. Tujuannya, 
memunculkan solusi independen 
sekaligus second opinion. Itu akan 
lebih baik bagi pemerintah.

Begitu juga Sri Mulyani di Dewan 
Energi Nasional. Di sana tak hanya 
menkeu, ada juga menteri ESDM, 
menteri lingkungan hidup dan 
kehutanan, mendikbudristek, serta 
menteri Bappenas. Sekali lagi, di 
lembaga itu seharusnya semua 
anggotanya adalah tokoh independen. 
Dengan demikian, presiden sebagai 
pengambil keputusan mendapat 
rekomendasi yang independen.

Hanya, kalau sudah menyangkut ex 
officio yang diatur UU, kembali juga 
ke DPR yang harus cerdas membuat 
produk tersebut.

Dari seabrek jabatan itu, ada yang 
bersifat penugasan dan penunjukan 
(non ex officio). Seperti merangkap 
menteri ad interim. Ditunjuk rangkap 
jabatan mengganti menteri lain. Seperti 

saat ini, Menko PMK Muhadjir 
Effendy yang merangkap menpora 
setelah Zainudin Amali mundur. 
Amali lebih suka menjadi wakil 
ketua PSSI.

Luhut juga pernah rangkap jabatan 
sebagai menteri perhubungan. 
Karena menterinya berhalangan.

Ada juga penugasan misi khusus. 
Untuk itu, yang paling sering disorot 
ialah Menteri Luhut. Orang dekat 
Jokowi tersebut juga menjabat 
ketua Tim Gerakan Nasional Bangga 
Buatan Indonesia. Juga, ketua Tim 
Pengarah Penyelamatan Danau.

Saat Covid, Luhut pun jadi ketua 
tim penanganan. Karena seabrek 
jabatannya itu, di berbagai media ia 
disebut menteri segala urusan. Ada 
tugas yang relevan (penyelamatan 
danau). Ada yang kurang relevan 
(karena ada pejabat lain yang lebih 
relevan), seperti ketua Tim Bangga 
Buatan Indonesia (seharusnya 
dijabat menko perekonomian atau 
menteri perindustrian). Penanganan 
Covid seharusnya menkes.

Rangkap jabatan menteri  
sebagai ketum partai politik juga 
sering dikritik. Awalnya Presiden 
Jokowi pernah mengharamkannya. 
Menko Polhukam Wiranto saat itu 
terpaksa melepas jabatan ketum 
Partai Hanura.

Entah mengapa sekarang jadi biasa. 
Hampir semua ketum parpol koalisi 
duduk di kabinet.

Pro dan kontra muncul juga 
menanggapi menteri yang 
merangkap pengurus organisasi 
olahraga. Nama Luhut ada juga.  
Ia menjadi ketum PASI (atletik).  
Pun, Prabowo Subianto  
(pencak silat).

Yang paling heboh pengurus PSSI 
sekarang. Pro dan kontra itu muncul 
karena mengurus PSSI sangat berat. 
Menteri BUMN Erick Thohir (ketua 
umum) dan Menpora Zainudin Amali 
(salah seorang wakil ketum).

Amali sudah mundur dari kabinet 
karena ingin konsentrasi di PSSI. 
Banyak juga suara publik yang 
meminta Erick mengikuti Amali. 
Tapi, sampai sekarang Erick tetap 
jalan dengan semua jabatannya 
itu. Tampaknya Erick saat ini butuh 
gunung popularitas.

Lantas, pertanyaan berikutnya, 
apakah berbagai jabatan itu 
mempertebal dompet? Yustinus 
menjelaskan, dari rangkap jabatan 
hingga 30 jabatan, menkeu tidak 
mendapat gaji dan honorarium. 
Menurut staf khusus Kemenkeu 
itu, Sri Mulyani hanya mendapat 
gaji sebagai menteri. Gaji bulanan 
menteri sekitar Rp 18 juta.

Tapi, untuk tambahan isi dompet itu, 
saya lebih percaya Natalius Pigai, 
mantan komisioner Komnas HAM. 
Ternyata Pigai juga pernah menjadi 
peneliti PNS.

Temuannya, rangkap jabatan itu ada 
honornya. Sebagai menteri memang 
satu kali gaji, tapi jabatan lain wajib 
diberi honorarium. Bahkan, Pigai 
memberikan ilustrasi, bila di satu 
jabatan Sri Mulyani dapat honor Rp 
30 juta, ia memperkirakan sebulan 
bisa mengantongi Rp 1 miliar. Atau 
setahun Rp 12 miliar. 

Contoh lain, anggota DPR saja. 
Walaupun sudah digaji sebagai 
anggota DPR, mereka tetap saja dapat 
uang saku saat kunker atau rapat. 

Nah, tambahan tugas berarti dapat 
tambahan lain juga. (*)

GUEST EDITOR



Proyek ”Bakti” rawan korupsi. Kuncoro Wibowo, yang baru mundur dari direktur utama 
TransJakarta, diperiksa KPK dalam kasus dugaan korupsi Bakti Sosial Kemensos. Di hari sama, 

Rabu (15/3), Menkominfo Johnny G. Plate diperiksa Kejaksaan Agung dalam proyek Bakti 
Kominfo. Sudah ada lima tersangka. 
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BAKTI Sosial dituduhkan 
ke Kuncoro, ketika ia Dirut 
BUMN bidang logistik, PT 

Bhanda Ghara Reksa (BGR) Logistic 
selama tiga setengah tahun, sampai 
Desember 2021.

PT BGS ditugasi Kementerian Sosial 
membagikan Bakti Sosial kepada 
masyarakat pada 2020 sampai 2021. 

Itu di masa parah-parahnya Covid-19, 
di saat rakyat sangat menderita 
akibat pembatasan gerak orang 
sehingga sulit mencari nafkah. Di 
situ pemerintah menggelontorkan 
bantuan yang diduga dikorup.

Sampai Rabu (14/3) malam KPK 
belum mengumumkan status 
Kuncoro. Kabag Pemberitaan KPK  

Ali Fikri membenarkan adanya 
penyidikan kasus bansos beras 
Kemensos. Namun, ia enggan 
menjelaskan siapa saja tersangka  
dan konstruksi kasusnya.

Ali Fikri: ”KPK mulai penyidikan 
baru terkait dugaan korupsi dalam 
pekerjaan penyaluran bantuan sosial 
beras untuk keluarga penerima 
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Jadi Lima Tersangka

Oleh: Djono W. Oesman
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manfaat (KPM) Program Keluarga 
Harapan (PKH) Tahun 2020 sampai 
dengan 2021 di Kemensos RI.”

Mundurnya Kuncoro dari jabatan  
dirut TransJakarta mengagetkan.  
Ia baru dua bulan menjabat.  
Tahu-tahu mundur. Banyak yang 
mengira, ia merasa tidak mampu 
memimpin TransJakarta. 

Dugaan itu lemah. Kuncoro pernah 
menjadi direktur komersial dan 
teknologi informasi PT KAI (September 
2016 hingga Agustus 2017). Dilanjut, 
direktur SDM, umum, dan teknologi 
informasi PT KAI (Juni 2012 sampai 
September 2016). Ia ahli transportasi.

Kuncoro ditunjuk jadi dirut 
TransJakarta hasil RUPS, 11 Januari 
2023. Ternyata, pada 10 Februari 2023 
KPK memberi tahu Direktorat Jenderal 
Imigrasi agar Kuncoro dicegah pergi 
ke luar negeri sampai 10 Agustus 2023. 
Sebab, ia sedang diselidik KPK soal 
dugaan korupsi bansos.

Jadi, ia mundur karena sedang 
diperiksa KPK.

Dikutip dari laman alumnus Institut 
Teknologi Sepuluh November (ITS), 
Surabaya, Kuncoro Wibowo lahir 
di Tulungagung, 3 Maret 1968. Ia 
lulus S-1 Jurusan Teknik Elektro 
Telekomunikasi ITS.

Setelah bekerja di PT KAI, ia jadi  
staf ahli IT Kementerian Energi dan 
Sumber Daya Mineral (Agustus 2017 
hingga Agustus 2018). Lalu, direktur 
utama Bhanda Ghara Reksa (BGR) 
Logistic pada 2019. Di tahun itu 
ia menerima penghargaan Ajang 
Anugerah BUMN Award.

Status Kuncoro akan ditentukan 
KPK dalam waktu dekat. Ali Fikri 
mengatakan, itu setelah KPK 
mendapatkan bukti-bukti lengkap.

Sementara itu, Menkominfo Johnny 
G. Plate diperiksa di Kejagung selama 
enam jam pada Rabu (14/3). Itu 
pemeriksaan kedua. Terkait dugaan 
korupsi Bakti Kominfo. Kata ”Bakti” 
adalah singkatan Badan Aksesibilitas 
Telekomunikasi dan Informatika. 

Itu proyek pembangunan base 
transceiver station (BTS) 4G di 
daerah. BTS adalah infrastruktur 
telekomunikasi yang memfasilitasi 
komunikasi nirkabel antara 
perangkat komunikasi dan  
jaringan operator.

Kasus korupsi Bakti Kominfo 
bermula dari pelayanan digital 
di daerah terdepan, terluar, 
dan tertinggal. Kemen Kominfo 
membangun infrastruktur 4.200 
site BTS. Ternyata Kejagung punya 
bukti bahwa pelelangan proyek 
direkayasa, dikondisikan.

Proses pengadaan tanpa 
persaingan yang sehat. Diduga 
ada kemahalan harga yang harus 
dibayar negara. Tersangka sudah 
lima orang.

1. AAL selaku direktur utama  
Bakti Kementerian Komunikasi  
dan Informatika.

2. GMS, direktur utama PT Mora 
Telematika Indonesia.

3. YS, tenaga ahli human 
development Universitas  
Indonesia 2020.

4. MA, account director of integrated 
account department  
PT Huawei Tech Investment.

5. IH, komisaris PT Solitech  
Media Sinergy.

Di saat Johnny diperiksa di 
Kejagung, ternyata adiknya  
yang bernama Gregorius Alex  
Plate mengembalikan uang Rp 534 
juta ke Kejagung. Itu diduga  
fasilitas dari Bakti Kominfo. 
Pengembalian itu diterima pihak 
Kejagung. Dan, mengusutnya.

Direktur Penyidikan Jaksa Agung 
Muda Tindak Pidana Khusus 
Kuntadi kepada pers, Rabu (14/3), 
menjelaskan, asal-usul duit yang 
dikembalikan Gregorius akan 
dipaparkan seusai gelar perkara.

Kuntadi: ”Tapi jelas, itu dana dari 
Bakti Kominfo. Apakah terkait 
dengan proyek yang disidik ini atau 
tidak, yang kami tahu itu diambil dari 
anggaran Bakti.”

Sedangkan, kapasitas Gregorius 
bukan pegawai Kemen Kominfo, 
juga bukan pegawai perusahaan 
pelaksana pembagun BTS. 

Itu jadi unik. Yang sedang diusut 
Kejagung. Bagaimana prosesnya, 
Gregorius yang orang luar bisa 
terima duit, lalu dikembalikan pula 
saat ketika kakaknya diperiksa 
Kejagung untuk kali kedua.

Kata ”Bakti” yang berkonotasi mulia 
kini terdegradasi oleh banyaknya 
dugaan korupsi proyek Bakti. 
Mungkin, para tersangka tak peduli 
pada nama. Fokusnya pada duit. (*)

KRIMINALITAS

MENKOMINFO Johnny G. Plate (tengah) setelah menjalani pemeriksaan di Kejaksaan Agung.
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Musim Panen,  
HET Beras Malah Naik

DUA pekan belakangan sudah 
memasuki musim panen raya 
padi. Namun, harga beras justru 

naik. Presiden Joko Widodo pun heran.

”Logikanya, panen raya suplainya banyak, 
mestinya harga turun. Nah, kok ini ndak, 
ini yang harus kita cari,” kata Jokowi usai 
acara Business Matching Produk Dalam 
Negeri di Istora Senayan sebagimana 
dikutip dari YouTube Sekretariat Presiden, 
Rabu, 15 Maret 2023.

Selain itu, menurut Jokowi, 
pemerintah memang kesulitan untuk 
menyeimbangkan harga beras dan 
gabah di tingkat petani hingga 
konsumen. Salah satu solusinya bisa 
ditempuh dengan menambah kuota 
impor. Kemudian, disalurkan ke pasar 
agar harga segera turun.

Permasalahannya, suplai saat ini masih 
kurang sehingga membuat harga tinggi. 
Tentu kondisi itu akan menguntungkan 
petani. ”Tapi, nanti konsumennya pasti 
akan berteriak. Saya rasa keseimbangan 
itu yang mau kita jaga,” ucap Jokowi.

Kepala Badan Pangan Nasional 
(Bapanas) Arief Prasetyo Adi baru saja 
mengumumkan penyesuaian harga 
eceran tertinggi (HET) beras dan harga 

pembelian pemerintah (HPP) untuk 
gabah dan beras. Kebijakan HPP itu 
dalam konteks perlindungan harga 
di petani, sedangkan HET juga untuk 
melindungi konsumen agar harga tak 
naik tinggi.

”Yang diminta Pak Presiden segera 
dan sudah selesai adalah mengenai 
HPP, kemudian satu lagi HET,” ujar 
Arief di Istana Negara, Jakarta, 
kemarin. Pertama, penetapan harga 
pembelian pemerintah untuk gabah 
dan beras itu ada di tangan Perum 
Bulog. GKP (gabah kering panen) 
di tingkat petani Rp 5.000 dan di 
tingkat penggilingan Rp 5.100 per 
kilogram, GKG (gabah kering giling) di 
penggilingan Rp 6.200 dan di gudang 
Bulog Rp 6.300 per kilogram.

Sebelumnya, dalam Peraturan Menteri 
Perdagangan (Permendag) 24/2020 
tentang Penetapan Harga Pembelian 
Pemerintah untuk Gabah atau Beras 
ditetapkan, HPP GKP di tingkat petani 
Rp 4.200 dan Rp 4.250 per kilogram di 
penggilingan. Lalu, HPP GKG Rp 5.250 
di tingkat petani dan Rp 5.300 per 
kilogram di penggilingan.

Arief membeberkan, perhitungan HET 
beras berlaku berdasar zonasi. Zona 

I berlaku di Jawa, Lampung, Sumatera 
Selatan, Bali, NTB, dan Sulawesi. Zona 
II meliputi Sumatera selain Lampung 
dan Sumatera Selatan, NTT, Kalimantan, 
serta zona III di Maluku dan Papua. 

HET beras medium zona I Rp 10.900, zona 
II Rp 11.500, zona III Rp 11.800. Kemudian, 
beras premium zona I Rp 13.900, zona 
II Rp 14.400, dan zona III Rp 14.800. 
”Pak Presiden meminta untuk segera 
diumumkan, sedangkan perundangannya 
dalam proses, sehingga ini bisa dapat 
diberlakukan segera,” ujar Arief.

Mengacu pada Peraturan Menteri 
Perdagangan (Permendag) 57/2017 
tentang Penetapan Harga Eceran 
Tertinggi Beras untuk Wilayah Jawa, 
Lampung, dan Sumatera Selatan serta 
Bali dan Nusa Tenggara Barat (NTB), 
juga Sulawesi, HET beras medium Rp 
9.450 per kilogram dan premium Rp 
12.800 per kilogram.

Wilayah Sumatera kecuali Lampung 
dan Sumatera Selatan, Nusa Tenggara 
Timur (NTT), dan Kalimantan, HET beras 
medium mencapai Rp 9.950 per kilogram 
dan Rp 13.300 per kilogram untuk 
premium. Sedangkan untuk wilayah 
Maluku dan Papua, HET beras medium 
adalah Rp 10.250 per kilogram dan 
premium Rp 13.600 per kilogram. (Noor 
Arief-Mohamad Nur Khotib)

KEPALA BADAN PANGAN NASIONAL, Arief Prasetyo Adi, menyampaikan keterangan pers usai mengikuti rapat yang dipimpin oleh Presiden Joko Widodo 
di Istana Merdeka,15 Maret 2023.
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Jadi Hafidzah di Ponpes Hamalatul Qur’an, Jombang
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Wapres Hadiri Wisuda Cucu

KAKEK mana yang tidak bangga 
melihat cucunya menjadi 
penghafal Alquran. Wakil 

Presiden Ma’ruf Amin pun mengalami 
kebahagiaan itu. Mantan Rais Aam PB 
NU itu menghadiri secara langsung 
wisuda cucunya, Selma Ratu Dewi 
Tanara, sebagai hafidzah di Pondok 
Pesantren Hamalatul Qur’an di Desa 
Jogoroto, Jombang.

Ma’ruf Amin hadir dalam kapasitas 
sebagai wapres. Tentu ia bangga 
salah satu cucunya berdiri di antara 
187 wisudawati di ponpes tersebut. 
Selma mampu menghafal Alquran 30 
jus dalam waktu empat bulan sembilan 
hari. Kelulusannya juga dengan predikat 
wisudawati berprestasi.

Selma menuntaskan pendidikan di PP 
Hamalatul Qur’an Putri Ringinagung 
Kediri (Cabang PPHQ Pusat). ”Itu 
luar biasa. Kalau normal, akan lama 
menghafalnya. Ini satu metode yang coba 
kita kembangkan. Karena, banyak masjid 
yang membutuhkan imam. Kita juga 
diminta 200 imam di Uni Emirat Arab. Ini 
baru terpenuhi 60 imam,” ungkapnya.

Pengasuh Pondok Pesantren Hamalatul 
Qur’an Ainul Yaqin menambahkan, 
santri yang menuntut ilmu di pondok 
itu dibekali dengan ilmu pengetahuan 
dan teknologi terkini. Tetap menjunjung 
budaya lokal. Serta tetap berpegang 
teguh pada Alquran dan hadis.

“Kami menginginkan untuk terus 
menciptakan kader yang andal, 
inspiratif, inovatif, dan limitasi. Dengan 
batasan adat Jawa-Indonesia, yang 
Islami berdasarkan kitab suci dan 
hadis Nabi,” ujar Ainul.

Gubernur Jatim Khofifah Indar 
Parawansa juga memuji metode 
menghafal yang digunakan ponpes 
tersebut. Menurutnya, metode tersebut 
menjadikan santri di seluruh cabang 
pondok Hamalatul Qur’an, rata-rata 
dapat menghafal 30 juz Al-Qur’an 
dalam 3 sampai 6 bulan.

Pondok Pesantren Hamalatul Qur’an 
kini tersebar di Kediri, Jombang, 
dan Surabaya. Sejak awal, ada lima 
tahapan yang digunakan dalam 
rekrutmen santri. Pertama, tes hafalan. 
Untuk mencari tahu, seberapa banyak 
hafalan yang dimiliki.

Disambung dengan tes kemampuan 
membaca dengan tajwid dan 
makharijul huruf yang benar. 
Berikutnya, kemampuan menghafal 
calon santri.

“Masing-masing mereka akan 
diberikan satu halaman acak dalam 
Alquran dan harus menghafalnya 
dalam waktu 30 menit,” terangnyi.

Setelahnya ada tes wawancara untuk 
melihat motivasi santri. Dari sana, akan 
terlihat seberapa besar tekad yang 
mereka miliki untuk menghafal. 

“Kalau sudah masuk, mereka mengikuti 
proses habituasi. Jadi santri dibiasakan 
untuk membaca 7 juz per hari. Sehingga 
bisa khatam setiap 4-5 hari. Kalau sudah 
begini, ngelindur pun para santri ini tetap 
melafadzkan Al-Qur’an,” ucapnyi. 

Gubernur Jatim Khofifah Indar 
Parawansa mengatakan, metode 
menghafal Alquran semacam ini dapat 
diimplementasikan untuk mereka 
yang ingin menjadi hafidz hafidzoh. 
Mengingat, cara tersebut sudah 
dibuktikan oleh Hamalatul Quran. “Saya 
berharap, para penghafal Al-Qur’an dari 
Jawa Timur terus bertambah,” tegasnyi.

Di hari yang sama, Ma’ruf Amin 
juga meluncurkan gerakan wakaf 
Indonesia. Berdasarkan data World 
Giving Index 2022, Indonesia menjadi 
negara paling dermawan di dunia. 
Dengan indeks 68 persen.

Sehingga, dari gerakan wakaf itu, bisa 
menjadi motor penggerak ekonomi di 
Jawa Timur. Ia juga menghadiri Wisuda 
ke-IX Institut Agama Islam (IAI) Bani 
Fattah. (Michael Fredy Yacob)

WAKIL PRESIDEN Ma’ruf Amin dan Gubernur Jatim Khofifah Indar Parawansa menyapa santri di Ponpes Hamalatul Qur’an, Jombang.
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Tahun Efisiensi,  
Meta Pecat 10 Ribu Orang

DALAM sebuah unggahan 
Facebook, Selasa, 14 Maret 
2023, Mark Zuckerberg, 

pemilik Meta, membikin pengumuman 
mengejutkan. Ia akan memberhentikan 
10 ribu karyawannya. Bos Facebook 
juga akan menyetop lowongan 
pekerjaan di perusahaannya. Itu 
adalah upaya pada momen yang 
disebutnya sebagai “tahun efisiensi”. 

Menurut The Guardian, langkah 
tersebut dilakukan karena sebelumnya 
5 ribu iklan pekerjaan tidak terpenuhi. 
Dalam waktu kurang dari 6 bulan lagi, 
persusahaan yang membawahkan 
berbagai media sosial itu akan 
mengurangi 11 ribu karyawannya.

Pada 2022, karyawan Meta mencapai 
87 ribu orang. Sebagian besar didapat 
lewat proses rekrutmen saat pandemi 
Covid-19.

Menurut Mark, keputusan pemecatan 
itu berat. Tapi tak ada jalan lain. 
’’Ini merupakan jalan satu-satunya” 
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tulisnya pada laman blognya. 
“Dalam beberapa bulan, kepala 
organisasi akan mengumumkan 
rencana restrukturasi. Kami akan 
fokus dalam pemerataan organisasi 
kami, membatalkan segala proyek 
kepentingan kecil, dan mengurangi 
jumlah perekrutan,” ucapnya

Restrukturasi dan pemecatan dalam 
bagian teknologi Meta diperkirakan 
terjadi pada akhir April. Sedangkan 
pada bagian bisnis akan dilakukan 
akhir Mei. Meta mengatakan bahwa 
pengurangan jumlah karyawan itu 
adalah peningkatan efisiensi  
secara organisasi.

Langkah itu dinilai akan 
meningkatkan produktivitas dalam 
hal pengembangan peralatan secara 
signifikan. Meta mengatakan, 
distribusi kerja mereka akan optimal. 
Hal yang tidak penting akan dibuang.

Mark mengatakan bahwa 
mengatakan bahwa perampingan itu 

membuat organisasi efisien. Eksekusi 
proyek akan lebih cepat.

“Orang-orang akan jauh lebih 
produktif, dan pekerjaan mereka  
akan lebih menyenangkan dan 
terpenuhi. Kami akan jauh lebih 
berkembang dan menarik banyak 
orang-orang bertalenta. Itulah alasan 
dalam tahun efisiensi kami fokus 
membatalkan proyek duplikasi atau 
yang tidak terlalu penting guna 
merampingkan organisasi,” papar 
pendiri Facebook tersebut.

Ia juga mengatakan bahwa akan ada 
promosi bagi seluruh teknisi yang 
mau bekerja di mana pun. “Analisis 
kami mengatakan bahwa teknisi 
yang direkrut langsung kemudian 
dipindahkan ke tempat yang jauh 
akan lebih baik daripada teknisi yang 
proses perekrutannya tidak langsung,” 
ucap Zuckerberg.

Saham Meta sendiri langsung 
meningkat. Analis dari Jefferies 

DUA WARGA INGGRIS, Anwar Almojarkesh (kiri) dan Alan Chalabi berfoto di depan logo Meta di Menlo Park, California, Amerika Serikat.
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bahkan mengungkapkan bahwa Meta 
harus terus mengurangi karyawannya. 
’’Pengurangan karyawan akan 
mengimbangi kelebihan perekrutan 
dalam dua tahun terakhir,’’ tulis 
analisis itu.

Menurut Insider, pada November 
2022, keuntungan Meta turun 
52 persen sejak kuartal ketiga. 
Akibatnya, nilai saham mereka turun 
20 persen/

Menurut New York Times, Meta 
adalah salah satu perusahaan 
teknologi yang mengikuti arus 
gelombang pemecatan dari berbagai 
perusahaan besar. Dalam bulan 
ini Amazon, Google, Microsoft, 
Salesforce, dan masih banyak lagi 
melakukan hal serupa.

Banyak perusahaan telah bertahan 
pada keadaan ekonomi dunia yang 
menyulitkan. Dan di luar kondisi 
ekonomi makro, Meta masih 
menghadapi banyak tantangan.  
Mulai penurunan minat pengiklan 
digital pada media sosial, juga 
perubahan kebijakan privasi Apple. 
Selain itu, Meta juga menghadapi 
persaingan dengan TikTok, media 
sosial dari Tongkok, yang kian 
populer di di masyarakat.

Meta juga menghadapi aturan  
yang mengekang mereka untuk 

mengambil data lintas platform. 
Akumulasi itulahyang membuat Meta 
mengubah diri serta melakukan 
efisiensi karyawan.

Alih-alih melakukan peningkatan 
performa pada platform, Meta akan 
fokus pada pengembangan Metaverse 
yang berbasis Augmentasi Realitas 
dan Realitas Virtual. Mark melihat 
bahwa ke depan Metaverse akan 

menjadi platform komputerisasi di 
tingkat selanjutnya.

Sehingga seluruh dana difokuskan 
untuk pengembangan Metaverse 
tersebut. Segala proyek yang kurang 
penting akan dibatalkan. Itu adalah 
upaya Meta untuk bisa tetap eksis  
di dunia teknologi, khususnya di 
bidang komunikasi. (Dave Yehosua 
Tiranda Bongga)

ORANG BERJALAN di depan kantor Meta di Menlo Park, California. Perusahaan itu sedang mengurangi sekitar 10 ribu karyawannya.

FOTO KENANGAN Mark Zuckerberg (kanan) ketika berbincang dengan mantan COO Meta Sheryl 
Sandberg di Sun Valley, Idaho, Juli 2021.
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CATATAN HARIAN DAHLAN ISKAN

Henry 0086

ADA waktu dua hari bagi 
Henry Surya untuk melarikan 
diri. Kalau ia punya jalan tikus. 

Jumat besok, Mabes Polri akan 
mengadakan konferensi pers. Di situ 
akan dibeberkan rincian penetapannya 
sebagai tersangka. Bisa jadi besok itu 
akan diikuti pernyataan bahwa Henry 
harus ditahan. 

Mendengar kata ditahan, dirut dan 
pemilik Indosurya itu bisa punya 
beberapa pilihan. Menyerah. Melawan. 
Lari. “Sebaik-baik bertahan adalah 
lari,” ujar seorang ahli kungfu. 

Kesempatan berpikir itu luas. Selasa 
kemarin Henry sudah tahu. Ia sudah 
diumumkan sebagai tersangka, meski 
tanpa rincian detail. Berarti, hari itu, 
ia sudah bisa mulai berpikir akan 
melakukan apa.

Bahkan sebagai orang yang berpikir 
lincah, Henry sudah bisa memikirkan 
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itu sejak dibebaskan oleh pengadilan 
bulan lalu. Ia pasti tahu rakyat sangat 
tidak puas akan putusan bebas 
itu. Berarti rakyat akan menekan 
pemerintah untuk menangkap 
kembali dirinya.

Menko Polhukam Mahfud 
MD,seperti berdiri paling depan 
dalam mempersoalkan putusan 
bebas itu. Tapi Mahfud adalah guru 
besar hukum. Ia akan melakukan 
perlawanan atas putusan bebas itu 
lewat jalur hukum. Ia sudah minta 
agar jaksa melakukan kasasi.

Mahfud juga sampai melakukan 
eksaminasi vonis bebas itu.  
Ia mengundang ahli-ahli hukum 
terkemuka. Putusan bebas  
itu dibedah dalam forum  
eksaminasi tersebut.

Kesimpulan eksaminasi para ahli 
itu bulat: putusan bebas terhadap 
Henry Surya adalah tidak tepat. 

Hasil eksaminasi tersebut tentu akan 
dilampirkan dalam berkas kasasi 
(memori kasasi) ke Mahkamah Agung.

Bulan lalu hakim memutuskan bebas 
karena tidak melihat perbuatan 
yang dilakukan Henry Surya sebagai 
perbuatan pidana. Itu, kata hakim, 
perbuatan perdata. Yang sidang 
pengadilannya di ranah perdata.

Indo Surya berhasil mengumpulkan 
uang dari masyarakat sampai Rp 106 
triliun. Dan ia bebas.

Setelah putusan bebas itu heboh, 
polisi bertindak lebih cepat dari 
kasasi. Polisi langsung menetapkan 
Henry Surya sebagai tersangka lagi. 
Kali ini tuduhan pada Henry Surya 
beda. Kalau tuduhan yang membuat ia 
bebas itu adalah penipuan, kini Polisi 
menuduh Henry Surya melakukan 
pencucian uang dan pemalsuan 
dokumen. Tuduhan penipuan sudah 
gagal di sidang pengadilan.

BOS INDOSURYA Henry Surya kembali dinyatakan sebagai tersangka. Kali ini dikaitkan dengan pencucian uang dan pemalsuan dokumen.
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Penetapan tersangka kali ini bukan 
lagi berdasar pengaduan para korban. 
Dasarnya adalah pengaduan tipe A. 
Yakni yang datang dari kepolisian 
sendiri. Dari hasil penyelidikan polisi 
sendiri. Hasil penyelidikan itu lantas 
dibuat laporan polisi. Nomornya: 0086.

Mahfud mungkin perlu ikut 
memperhatikan laporan 0086 ini. 
Terutama dari segi tempusnya.

Bambang Hartono, humas LQ 
Lawfirm, mengkhawatirkan kekuatan 
LP 0086 itu. “Kelak hakim bisa 
membebaskan Henry Surya berdasar 
tempus. Bisa dianggap sudah 
kedaluwarsa,” ujar Bambang, yang 
sebelum gabung di Alvin Lim bekerja 
di Lawfirm Mercusuar Kebenaran dan 
LBH Posbakum.

Kekhawatiran Bambang itu berdasar 
surat panggilan yang di layangkan 
kepada para saksi. Di antara saksi itu 
ada yang klien LQ. Bambang lantas 
melihat surat panggilan tersebut.  

Di situ disebut bahwa tempusnya 
2012. Artinya perbuatan yang 
dituduhkan pada Henry adalah 
perbuatan tahun 2012.

Tentu Bambang hanya khawatir. Kalau 
saja politikus bisa ngebut dengan 
perkara ini maka kejadian tahun 2012 
belum bisa dianggap kedaluwarsa. Itu 
baru expired kalau penuntutannya telat 
sampai tahun depan.

Maka polisi memang harus cepat-
cepat memproses perkara baru ini. 
Mungkin juga itulah sebabnya polisi 
memasukkan pasal pencucian uang. 
Mungkin daluwarsanya lebih panjang.

Bambang sebenarnya mendesak 
agar polisi menggunakan laporan 
polisi yang ia buat. Yani LP 0204. 
“Tempusnya 2019. Daluwarsanya 
masih lama,” ujar Bambang.

Menurut Bambang, polisi awalnya 
sudah memproses LP 0204 yang 
dibuat kantornya itu. Henry Surya 

sudah ditetapkan sebagai tersangka. 
Tapi tidak ada kelanjutannya. “Saya 
dengar kasusnya dianggap sama 
dengan yang sedang disidangkan 
saat itu,” ujar Bambang.

Padahal, kata Bambang, kasusnya 
beda sekali. “Yang kami laporkan 
di 0204 bukan Indosurya, tapi Inti 
Finance yang juga milik Henry. 
Korbannya 185 orang klien kami,” 
katanya. “Total kerugian mereka Rp 
800 miliar,” tambahnya.

Mungkin polisi menganggap LP 0086 
bisa lebih sakti. Apalagi memasukkan 
pasal pencucian uang.

Semua itu akan jelas Jumat besok. 
Saat polisi melakukan jumpa pers. 
Saat itu juga kemungkinan besar 
Henry Surya dinyatakan akan ditahan.

Begitu perintah penahanan diterbitkan 
barulah polisi mencarinya. Mungkin 
masih ada. Mungkin sudah entah  
di mana. (*)

thamrindahlan

Pertanyaan saya belum terjawab. 
Kenapa Abah senang atau suka 
atau hobby jalan .sendiri an. 
Ketika menjadi sesuatu dulu 
Abah (kabarnya) tidak maksimal 
menggunalan (menikmati) 5 fasilitas 
pendamping ketika dalam perjalanan 
dinas. Perusuh sudah tahu siapa 
5 pendamping seorang birokrat. 
Petugas melekat erat itu ; Sopir; 
ajudan, sekkretaris, pengawal 
dan staf ahli khusus. Saya pikir 
Pak DI dalam kapasitas seorang 
wartawan tamoaknya lebih nyaman 
jalan sendiri an. Teman Abah yang 
diandalkan cuma Ponsel dan 
Dompet. Beliau tidak membutuhkan 
teman seperjalanan seperti laiknya 
perusuh lansia. Perjalanan muhibah 
di gurun pasir sana Abah sangat 
menikmati kesendirian bicara 
dengan orang asing. Bebas lepas 
sehingga rasa haru, meneteskan 
air mata sampai kisah si roti lebar 
sepayung temben mrmbuat perusih 
ikut menikmati reportase disway 
nan menghibur. Sementara terjawab 
kenapa Abah hobby jalan sendiri 
an. Hanya saja ketika senam 

pagi terpaksa bawa rombongan 
besar seperti ketika 20 perusuh 
di ajak jala jalan ke Pandeglang. 
Salamsalaman.

Agus Suryono

KARENA SAYA JUGA MANTAN 
WARTAWAN.. Maka pertanyaan 
pak Thamrin Dahlan saya jawab 
aja. He he.. Wartawan itu, semakin 
BERLIKU, perjalanan dan atau 
PETUALANGANNYA, maka akan 
melahirkan LEBIH BANYAK tulisan. 
Dan lebih banyak VARIASI ceritanya. 
Lebih banyak HONORNYA juga, 
kalau untuk wartawan PEKERJA.. 
#Kalau WARTAWAN PEMODAL 
kayak Abah, honor TIDAK PENTING. 
Bagi beliau, yang penting banyak 
KOMENNYA. Komen yang 
BERKUALITAS, ASYIK, SERU, 
LUCU.. Yang sampai membutukan 
dua atau tiga TISU dari bu Dahlan..

AnalisAsalAsalan

@JS Ah, Abah ini yang ga enak-enak 
saja yang ditulis. Yang enak apalagi 
enak buanget dinikmati sendiri. 

Kalau ditulis, khawatir dibilang 
pamer atau riya’. Hahahahaha.

Jokosp Sp

Hemat itu menyakitkan. Misal 
Surabaya - Jakarta, lanjut Jakarta 
- Mekah - Jedah naik lion klass 
ekonomi. Saya nggak mbayangin 
sakitnya. Yang dekat Banjarmasin 
- Semarang atau Banjarmasin - 
Jakarta saja sungguh - sungguh 
menyiksa, punya kaki panjang 
dengan penataan kursi yang 
dipepetkan untuk 1 jam perjalanan 
huhhhhhhh rasanya mau turun saja 
kalau bisa. Belum sakit di paha, 
punggung lebih terasa lagi, mau 
menyandarkan kursi pasti dilarang 
pramugari karena mengganggu 
yang dibelakangnya. Enak jika 
dapat kursi dekat pintu darurat. 
Jadi apa enaknya berhemat?. 
Kalau sudah tua seharusnya masa-
masa menikmati saja. Kalau boleh 
minjam kata Om Aryo : lah lak opo 
wis tuwek tinggal nunggu mati, la 
dipenakno ae uripe, dinikmati sing 
wis ono, diokehi amale wae. Mati yo 
mung nggowo rogo kok urip tuwo 
digawe soro.

mz arifinuz

Isteri I= permaisuri, ratu. Isteri II= 
madu. Isteri simpanan= gula2. Isteri 
III= pemanis buatan? Isteri IV= 
manisan buah?

Komentar Pilihan Dahlan Iskan*

Edisi 15/3: Superhemat
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PKB Sasar Caleg Milenial

DEWAN Pimpinan Cabang (DPC) 
Partai Kebangkitan Bangsa 
(PKB) Surabaya ingin hasil 

maksimal di Pemilu 2024. Karena 
itu, mereka tidak mau menurunkan 

sembarangan calon legislator 
(caleg) untuk bertarung dalam pesta 
demokrasi tersebut.

Sebelum ditetapkan dan didaftarkan 

ke Komisi Pemilihan Umum (KPU) 
sebagai caleg, semua bakal caleg 
dari partai tersebut mengikuti fit 
and proper test terlebih dahulu. Itu 
dilakukan di sekretariat DPC PKB 
Surabaya, Rabu, 15 Maret 2023.

Ketua DPC PKB Kota Surabaya 
Musyafak Rouf mengatakan, di Pemilu 
2024, partai yang dipimpinnya itu 
membidik sebelas kursi di DPRD 
Surabaya. Meningkat dua kali lipat 
dari hasil Pemilu 2019 yang hanya 
mendapatkan lima kursi.

Di pemilu nanti, diprediksi pemilih 
pemula hingga milenial menjadi  
suara mayoritas. Dengan demikian, 
untuk memenuhi target, komposisi 
caleg dari PKB lebih banyak diisi 
kalangan milenial. ”Insya Allah  
sekitar 60 persen adalah milenial. 
Mereka layak jual di masyarakat,” 
ungkapnya. (Noor Arief-Michael  
Fredy Yacob)

BAKAL caleg PKB mengikuti fit and proper test di sekretariat DPC PKB Surabaya, Rabu, 15 Maret 2023. 
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DPRD Kota Surabaya ingin 
rasa nasionalisme semua 
warga terus dipupuk. Salah 

satu caranya ialah memutar lagu 
Indonesia Raya. Tidak hanya pada 
momen tertentu, tetapi setiap hari.

Ketua Komisi D DPRD Kota Surabaya 
Khusnul Khotimah meminta pemkot 
untuk gencar menyosialisasikan 
program itu. Wajib menyanyikan 
lagu Indonesia Raya dengan cara 
memperdengarkannya setiap 
pukul 07.00. ”Ini sebagai langkah 
membiasakan masyarakat yang 
selama ini hanya menyanyikan lagu 
Indonesia Raya pada momen resmi 
tertentu,” ungkapnyi.

Terutama di lingkungan pemkot. 
Para aparatur sipil negara (ASN) 
harus bisa menjadi pelopor. ”Semua 

pegawai pemkot dan seluruh siswa 
harus menyukseskan program 
tersebut. Di kantor DPRD juga perlu 
dilakukan hal yang sama,” tegas 
politikus PDIP itu.

Menurut Khusnul, setiap bait di lagu 
Indonesia Raya memiliki makna 
yang sangat mendalam. Mampu 
menggugah emosional. Menerbitkan 
rasa bangga. Apalagi, penciptanya, 
W.R. Soepratman, dimakamkan di 
Surabaya. Tentu hal tersebut sebuah 
kebanggaan untuk Kota Pahlawan.

Dia pun bakal mengusulkan 
rancangan peraturan daerah 
(raperda) tentang pendidikan 
Pancasila dan wawasan 
kebangsaan. Perda itu diharapkan 
bisa menguatkan lagi ideologi 
Pancasila setiap warga. (Adv) KETUA KOMISI D DPRD Kota Surabaya  

Khusnul Khotimah.

Minta Lagu Indonesia Raya 
Diperdengarkan Setiap Pagi

INFO PEMERINTAHAN
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USIANYA masih begitu muda. 
Namun, ia begitu dikagumi 
banyak orang. Pengagumnya 

bukan fans. Bukan orang sembarangan. 
Pelatih. Bukan hanya seorang pelatih. 
Bukan pelatih biasa pula, tetapi 
pelatih top. Semua ingin mendapatkan 
servisnya. Mulai Pep Guardiola, Jurgen 
Klopp, Antonio Conte, Erik ten Hag, 
Graham Potter, hingga Eddie Howe. 

Tak hanya bicara. Chelsea bahkan 
sempat melemparkan tawaran GBP 77,4 
juta. Sayang, uang sebanyak itu belum 
mampu meruntuhkan iman manajemen 
RB Leipzig. Dengan harga segitu, Josko 
Gvardiol is still not for sale. 

Tottenham Hotspur bahkan jauh-jauh 
hari sudah berminat. Spurs sudah 
tertarik sejak dua tahun lalu. Namun, 
gara-gara Tottenham itu pula, Leipzig 
akhirnya meminta harga yang tidak 
masuk akal. Mereka mengikatnya 
dengan klausul pelepasan GBP 97 
juta pada 2024.

Karena itulah, pelatih RB 
Leipzig Marco Rose 
tenang-tenang saja 
sekalipun muncul 
tawaran dari sana sini. ”Josko 
Gvardiol akan menjadi pemain RB 
Leipzig musim depan. Saya pelatihnya. 
Saya yang meminta itu. Ia bilang ia ingin 
bermain di Premier League, tapi ia tidak 
pernah bilang kapan waktu pastinya,” 
ucap Rose seperti dikutip Bild am 
Sontag, Rabu, 15 Maret 2023.

Konon, Gvardiol ingin menyeberang 
ke Inggris pada musim kompetisi 
2023/2024. Artinya, musim panas Juni 
nanti. Gvardiol sendiri malah terang-
terangan mengatakan ingin sekali 
merumput di negeri Raja Charles. 

Ia lantas bicara soal minat orang Inggris 
kepada dirinya saat usianya 18 tahun. 
Waktu itu Gvardiol masih merumput di 
Dinamo Zagreb. Leeds United paling 
intensif menelepon Gvardiol. Setiap hari. 
Terkadang berkali-kali dalam sehari. Itu 
baru dari manajemen. 

Kadang-kadang Marcelo Bielsa juga 
meneleponnya. Tidak asal telepon, 
Bielsa juga mempresentasikan 
bakal posisinya di Leeds kala 
bersedia bergabung. Leeds juga 

menunjukkan video keahliannya dalam 
bertahan dan menyerang. Di akhir 
presentasi, Leeds menawari Zagreb GBP 
17 juta. Gvardiol terkesima. 

Terkadang pikirannya juga tergoda 
dengan tawaran itu. Untungnya, ia 
masih meyakinkan dirinya sendiri 
soal kemampuannya. ”Saya seperti 
wow. Mereka benar-benar berhasil. 
Saya pindah ke Leeds,” kata Gvardiol. 

Lututnya seolah-olah bergoyang 
memikirkan sanjungan menggiurkan.

Berhari-hari ia menimbang-nimbang 
tawaran itu. Di saat itulah, tiba-tiba 
RB Leipzig datang. Entah kenapa ia 
langsung menganggukkan kepala. Ia 
mengingatkan diri sendiri yang masih 
berusia 18 tahun. Ia merasa tidak 
begitu yakin cocok di Leeds, terutama 
dengan semua jadwal main mereka 
yang begitu padat.

Tebersit lamunan, ia bukan tidak 
mungkin akan dibantai pada fase 
itu. Padahal, fase demi fase sangat 
penting sebelum memutuskan bahkan 
memilih sesuatu. ”Saya memutuskan 
Jerman adalah pilihan terbaik untuk 
pengembangan jangka panjang karier 
saya,” ucapnya. 

Meski Leeds pasti akan mengatakan 
sebaliknya, mereka sulit membantah 
keputusan Gvardiol.

Kini Gvardiol telah berkembang di 
Leipzig dan tim nasional Kroasia. 
Sekarang berusia 21 tahun, dan 
setelah upaya berani Chelsea 
membujuknya pergi musim panas 
lalu, Gvardiol berada pada titik yakin 
dengan langkah selanjutnya.

Segel persetujuan Bielsa biasanya 
merupakan penegasan yang cukup 
untuk Pep Guardiola. Manchester City 
telah mengikuti dengan cermat. Memang 
Gvardiol bisa dibilang berada di puncak 
daftar mereka di tengah kekhawatiran 
Aymeric Laporte yang akan hengkang 
musim panas ini.
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Performa bertahan Gvardiol 
melawan City dalam pertandingan 
leg pertama babak 16 besar 
Liga Champions tiga minggu lalu 
menegaskan kepercayaan mereka 
pada kualitasnya. Fakta bahwa ia 
juga mencetak gol menggarisbawahi 
dimensi ekstra yang dapat ia berikan.

Kendala terbesar adalah penilaian 
manajemen Leipzig. Bayangkan, Leipzig 
mau menjualnya musim panas ini asalkan 
ada yang mau menyetorkan uang sekitar 
GBP 115 juta.

Begitu juga dengan Liverpool dan 
Chelsea. Sementara secara realistis 
ia sudah berada di luar jangkauan 
Newcastle United dan Tottenham.

Tiga tahun lalu ia adalah target No 1 
Tottenham, tetapi perkembangannya 
membuat mereka dan pelamar serupa 
hanya bisa berharap.

”Ia telah matang melebihi usianya. 
Ia memahami permainan. Ia cepat 
di sekitar kakinya. Ia sangat kuat 

mempertahankan bola di 
kakinya,” kata salah seorang 
direktur perekrutan Liga 

Premier. 

 ”Secara teknis, ia bisa 
membangun kedua 

kakinya, tapi mungkin 
bola kaki kiri terbaik 
bermain sebagai bek 
tengah di Eropa. Ia 
sudah memiliki banyak 
pengalaman Eropa 
dan internasional 
untuk usianya. 
Ketika Anda 
membandingkannya 
dengan mengatakan 

Pau Torres di Villarreal 
yang memiliki 
profil serupa, ia 
lebih kuat, agresif, 

dan setara dalam 
permainan bertahan dan 

menyerang,” sebut pelatih Spurs 
Antonio Conte.

Bahkan, caranya menghadapi 
kekalahan saat melawan Argentina 

di Piala Dunia Qatar 2022 membuat 
banyak orang terkesan.

Gvardiol sempat mendapatkan 
kritikan pedas saat melawan 
Argentina. Ia ”di-PHP” Lionel 
Messi yang berusia 35 saat kapten 
Argentina itu menari melewatinya 
dalam perjalanan untuk memberikan 
umpan kepada pemain City Julian 
Alvarez untuk gol ketiga negaranya 
dalam kemenangan 3-0 atas Kroasia.

Tanpa ragu-ragu, Gvardiol hanya 
beralasan, ”Suatu hari saya akan dapat 
mengatakan bahwa saya bermain 
melawan pemain terhebat dalam sejarah. 
Kami akan mengalahkannya lain kali.” 

”Perbedaannya adalah beberapa pemain 
muda akan memiliki pengalaman itu dan 
kepercayaan diri mereka akan hilang. Ia 
tidak memiliki mentalitas itu. Gvardiol akan 
belajar dan belajar bagaimana mengatasi 
gerakan Messi itu. Ia akan berusaha 
menjadi lebih baik. Anda bisa bertaruh ia 
tidak akan membiarkan seorang striker 
melakukan itu lagi padanya. Satu-satunya 
bahaya adalah ia kadang-kadang bisa 

berpuas diri karena Bundesliga telah 
menjadi tempat yang begitu nyaman 
baginya,” ujar pelatih Marco Rose.

Ditanya bagaimana ia berkembang 
begitu cepat di Leipzig, Gvardiol, yang 
pernah mengidolakan Sergio Ramos 
dari PSG, menjawabnya dengan etika 
yang ditanamkan dalam dirinya sebagai 
anak laki-laki. 

”Saya akan mengatakan bahwa mereka 
tahu bagaimana bekerja dengan 
pemain muda. Itu, tentu saja, jika 
pemain mau bekerja. Ada juga pemain 
yang terkadang tidak siap. Saya 
mendedikasikan diri saya sepenuhnya 
untuk pekerjaan sejak saya tiba. Saya 
telah menyerap semuanya. Saya telah 
bekerja pada diri saya sendiri. Saya 
pikir masih ada ruang bagi saya untuk 
berkembang dan saya bisa menjadi 
lebih baik,” ungkapnya.

Dikenal sebagai ”Pep Kecil” karena 
kemiripan namanya dengan pelatih 
City, Gvardiol memulai sebagai 
gelandang dan mengikuti Liverpool 
saat masih kecil.

Ia biasa menonton pertandingan mereka 
dengan ayahnya, Tihomir, yang juga 
seorang pemain amatir yang baik.

”Saya tumbuh hanya dengan mereka. 
Ketika saya mengambil sepak bola lebih 
serius, saya mulai mengikuti Liga Inggris dan 
Liverpool,” ucapnya seperti dikutip 24 Sata.

Pengakuan Gvardiol itu seolah-olah jadi 
musik yang mengalun syahdu di telinga 
pendukung Liverpool. Namun, saat ini 
The Reds lebih membutuhkan sosok 
pilar di lini tengah. Hanya ada sedikit 
anggaran untuk membeli bek. Dan, itu 
jelas tidak cukup. City tetap favorit.

Di luar itu, Manchester United ingin 
memperebutkan tanda tangannya, 
terutama karena United ingin melepas 
Harry Maguire dan Victor Lindelof.

Chelsea mungkin bisa dengan cara 
mencari ruang dengan menjual 
Kalidou Koulibaly yang berusia 31 
tahun, tetapi Guardiola berharap agar 
City bisa menang dalam perebutan 
itu. (Max Wangge)
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MANCHESTER CITY menghajar RB Leipzib 7-0 di Stadion Etihad, Rabu, 15 
Maret 2023. Sekalipun mencukur gundul lawannya itu, kekaguman Pep Guardola 
terhadap Josko Gvardiol tetap sama. Ia ingn Gvradiol bermain di City. Gvardiol 
menggantikan posisi Aymec Laporte yang ingin merumput di Spanyol.
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MANCHESTER City layak 
mendapatkan acungan 
jempol. Juara bertahan Liga 

Inggris itu melumat RB Leipzig tujuh 
gol tanpa balas di leg kedua 16 besar 
Liga Champions, Rabu, 15 Maret 2023. 
Spektakuler. City melesat ke perempat 
final dengan prestasi yang bisa 
membuat calon lawannya bergidik. 

Ingat lho ya, RB Leipzig bukan tim 
sembarangan. Leipzig kini menempati 
peringkat ketiga Bundesliga. Dengan 
kata lain, Leipzig adalah tim terbaik 
ketiga di Jerman. Untuk skor 
spektakuler itu, Bild am Sontag di 
Jerman rela memberikan nilai bintang 
tujuh (seven stars). Haaland diberi label 
bintang lima. 

Menurut Bild, Manchester City 
adalah tim berseni dengan bola 
meriam bermain di depan. Ketika 
Erling Haaland menembak, hanya 
sedikit yang tersisa. Di sana pemuda 
Norwegia itu mencetak lima gol untuk 
kali pertama dalam kariernya. Haaland 
sekarang sudah mengoleksi lima hat-
trick dengan total 39 gol untuk musim 
perdananya di Inggris.

Sayangnya, hasrat lain untuk mencetak 
gol tambahan melawan Leipzig itu 
dihentikan pelatihnya sendiri, Pep 
Guardiola. Saat laga masih tersisa 
setengah jam, Haaland malah ditarik 
ke luar. Padahal, kala itu ia baru saja 
mencetak dua gol dalam waktu tiga 
menit setelah melakukan hal yang 
persis sama di babak pertama. 

Seandainya ia masih dibiarkan 
bermain, rasanya hampir tak 
terelakkan bahwa ia akan mencetak 
lebih banyak gol. Saat ia keluar, para 
pemain Leipzig yang hatinya hancur 
berantakan pasti ingin bergabung 
dalam tepuk tangan kolosal bahwa 
monster itu sudah tak ada. 

Haaland bahkan tidak mencetak dua 
gol terbaik malam itu. Gol tim terbaik 
diselesaikan Ilkay Gundogan tepat 
setelah paruh waktu. Gol individu 
terbaik adalah tendangan melengkung 
dari jarak 20 yard yang luar biasa dari 
Kevin de Bruyne pada menit ke-92. 
Setelah dinasihati manajernya sebelum 
pertandingan untuk menjaga hal-hal 
sederhana, ini adalah tanggapan tegas 
dan menarik dari pemain Belgia itu.

Tapi, tidak satu pun dari itu intinya. 
Haaland tidak mencetak gol terbaik 
atau paling berkesan malam itu, 
tetapi ia mencetak lima gol. Lima 
dalam durasi satu jam. Pemain 
berusia 22 tahun tersebut memiliki 
rasa lapar untuk mencetak gol 
yang hanya bisa ditandingi oleh 
kualitasnya dalam hal itu.

Di akhir pertunjukan, ia berjalan 
mengitari lapangan dengan 
mengenakan mantel agar tetap hangat. 
Bola pertandingan pun terselip di 
bawah lengannya. Memegang satu 
jempol ke arah penonton, ia seperti 
memiliki wajah seorang petinju kelas 
menengah dalam perjalanan keluar 
dari ring setelah sesi sparing yang 
sangat memuaskan. Haaland adalah 
petinju kelas berat sepak bola. Jika 
kehadirannya di tim ini tidak mengubah 
mereka menjadi juara Eropa kali ini, 
sekali lagi sesuatu akan menjadi 
sangat salah. Entah apa?

City, tentu saja, adalah tim yang 
menemukan cara baru untuk tidak 
memenangkan Liga Champions dan 
itu sangat berat. Tentang pemain 

Haaland Bintang Lima,
City Seven Stars

ERLING HAALAND mengirim genderang perang ke Kylian Mbappe. Keduanya kini sah sebagai 
pemilik duopoli yang menggantikan posisi Cristiano Ronaldo dan Lionel Messi. Haaland baru saja 
memecahkan rekor fantastis yang selama ini dipegang Mbappe. Ke depan gesekan antara keduanya 
makin sering terjadi. 
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mereka dan terutama manajer mereka. 
Pep Guardiola harus tahu bahwa 
timnya sekali lagi ditempatkan dengan 
sangat baik. Ada beberapa yang 
mengatakan Haaland tidak cocok 
secara alami untuk cara bermain City 
dan, aneh kedengarannya, mungkin 
ada sesuatu di dalamnya. Tapi, ia 
sangat bagus dalam menempatkan diri 
sehingga tidak masalah lantaran City 
secara rutin menikmati begitu banyak 
penguasaan bola dan wilayah.

Yang jelas, Lionel Messi dan Cristiano 
Ronaldo sudah bisa tidur nyenyak. 
Duopoli lapangan hijau itu kini sudah 
punya ahli waris sah. Mereka dalah 
Kylian Mbappe dan Erling Haaland. 

Erling Haaland memecahkan rekor 
Kylian Mbappe sebagai pemain 
termuda yang mencetak 30 gol dalam 
sejarah Liga Champions.

Striker Norwegia itu juga mencapai 
penghitungan lebih cepat daripada 
pemain lain karena hanya 
membutuhkan 25 laga untuk 
menciptakan rekor itu.

Pemecahan rekor tersebut bermula 
saat Haaland mencetak gol dari titik 
putih untuk memberi City keunggulan 
1-0 yang kemudian dimenangkan 7-0.

Sang monster dengan penuh percaya 
diri memasukkan bola melewati kiper 
Janis Blaswich untuk memecahkan 
rekor. Haaland 116 hari lebih muda 
daripada Mbappe dari Paris Saint-
Germain ketika mencetak gol ke-30 di 
Liga Champions.

Haaland kemudian menciptakan 36 gol 
dalam 36 penampilan untuk City sejak 
bergabung dari Borussia Dortmund 
dengan gol keduanya malam itu.

Tepat sebelum peluit turun minum, 
ia menciptakan hat-trick setelah 
melesakkan bola melewati garis 
gawang dari sepak pojok City.

Kurang dari 10 menit memasuki 
babak kedua, Haaland mencetak 
gol keempatnya. Di fase itu, ia 
menyamakan kedudukan dengan rekor 
gol City selama 94 tahun per musim. 
Itu gol ke-38 di semua kompetisi.

Ia kemudian melampaui angka 
tersebut, yang dibuat Tommy Johnson 
pada 1927/1928, dengan gol kelimanya 
hanya dalam jangka waktu tiga menit.

Haaland telah mencetak delapan gol 
di langit biru City di Liga Champions. 
Bagian terbesar dari golnya dilesakkan 
selama merumput di Dortmund.

Pemain berusia 22 tahun itu mencetak 
gol Liga Champions pertama saat 
masih memperkuat Red Bull Salzburg, 
Austria. Di klub itu, ia mencetak 
delapan gol pada 2019 sebelum 
pindah pertengahan musim ke 
Bundesliga.

Kylian Mbappe sekarang mengoleksi 
40 gol Liga Champions. Sayang, PSG 
sudah tersingkir duluan di kaki pemain 
Bayern Munich. Artinya, penyerang 
timnas Prancis itu tidak akan bisa 
menambah jumlah golnya tahun ini. 

Untuk soal pemecahan rekor, Haaland 
tampil bagus di kompetisi ini. Senada 
dengan itu, ia juga memegang 
rekor sebagai pemain tercepat 
yang mencapai 20 gol, dan dalam 
14 pertandingan, dengan jumlah 
penampilan paling sedikit. (Max 
Wangge)

KYLIAN MBAPPE tentu tidak bisa berbuat apa-apa pada musim ini. Sebab, musim Liga 
Champions Mbappe sudah berakhir setelah Paris Saint-Germain (PSG) sudah disisihkan 
Bayern Munich dua pekan lalu. 



FAJAR ALFIAN/M. Rian Ardianto 
(FajRi) harus bersusah payah melalui 
babak pertama All England 2023. 

Pasangan nomor satu dunia itu melewati 
waktu 66 menit untuk mengalahkan Kang 
Min-hyuk/Seo Seung-jae dalam rubber 
game 20-22, 21- 12, 21-19. Dengan 
kemenangan itu, FajRi memastikan diri ke 
babak 16 besar.

”Mereka tidak gampang menyerah 
dan tidak gampang mati sendiri. Di 
gim pertama kami tertinggal terus 
dari awal, tapi akhirnya bisa unggul 
di poin-poin akhir. Hanya saja, kami 
bermain sedikit terburu-buru, jadi 
kembali berbalik skornya,” ungkap 
Fajar kepada tim Humas PP PBSI.

Dalam pertandingan yang berlangsung 
di Utilita Birmingham Arena pada 
Rabu (15/3) itu, FajRi harus merelakan 
gim pertama menjadi milik Kang/Seo. 
Kemudian, FajRi bangkit dan merebut 
gim kedua dengan mudah.

Gim ketiga menjadi penentuan yang 
sengit. Momen itulah yang menguji 
mentalitas FajRi. Setelah jeda interval, 
FajRi masih tertinggal 7-14. Epic 
comeback terjadi setelah mereka 
meraih enam poin beruntun dua kali.

”Saat tertinggal, kami hanya coba 
bermain lebih enjoy, nothing to lose, 
dan pantang menyerah. Kami tidak 
memikirkan apa-apa, fokus saja pada 
pertandingan. Kalaupun nanti hasilnya 
kalah, setidaknya kami sudah berjuang 
maksimal dan mati-matian,” lanjut Fajar.

Dengan kemenangan tersebut, kini 
FajRi unggul head-to-head 2-1 atas 
pasangan ranking ke-13 dunia itu. 
Selain itu, menjadi kemenangan 
kedua beruntun. Pada pertemuan 
sebelumnya di Malaysia Open 2023, 
FajRi mengalahkan Kang/Seo dalam 
straight game 21-18, 21-17.

Pada babak 16 besar yang 

berlangsung pada Kamis (16/3), 
FajRi akan berhadapan dengan Lee 
Jhe-Huei/Yang Po-Hsuan. Dari dua 
pertemuan sebelumnya, FajRi tidak 
pernah kalah. Pertemuan pertama 
mereka terjadi pada Indonesia Masters. 
Saat itu FajRi unggul 21-10, 21-13. 
Kemenangan kedua 21-19, 21-18 terjadi 
pada Chinese Taipei Open 2019.

”Hari ini (kemarin, Red) sudah 
adaptasi dengan kondisi lapangan dan 
shuttlecock. Jadi, besok seharusnya 
tidak ada kendala lagi. Tinggal 
menyiapkan pola permainan depannya 
agar lebih enak untuk menyerang,” 
tutur Rian.

Nyaris sama dengan FajRi di babak 
pertama, Lee/Yang melalui babak 
pertama dengan laga yang terjal. 
Mereka berhasil mengalahkan Christo 
Popov/Toma Junior Popov dalam rubber 
game 20-22, 21-17, 21-13 dalam waktu 
sejam. (Ragil Putri Irmalia)
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BULU TANGKIS

Bukti Mentalitas FajRi

FAJAR ALFIAN/M. Rian 
Ardianto melangkah ke babak 

16 besar All England 2023.

FOTO: PBSI
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PRAWIRA Bandung menang tanpa 
perlawanan berarti dari Elang 
Pacific Caesar Surabaya. Dalam 

pertandingan yang berlangsung di 
Knights Stadium, Semarang, pada Rabu 
(15/3), Prawira unggul 88-63. Mereka pun 
menyapu bersih Pacific musim ini. Pada 
pertemuan sebelumnya (28/2), Prawira 
menang 87-54.

Itu juga menjadi kemenangan ketujuh 
bagi tim asuhan David Singleton 
tersebut. Hasil itu membawa Prawira 
melesat ke puncak klasemen sementara. 
Dalam 17 pertandingan, Prawira hanya 
kalah dua kali. Mereka mengoleksi 32 
poin. Jumlah poin yang identik dengan 
Dewa United Banten di posisi kedua 
dengan rekor 14-4.

Dalam gim melawan Pacific tersebut, 
Prawira unggul tanpa cela. Pacific sendiri 
hanya bisa memberikan perlawanan 
pada lima menit pertama. Setelah itu, 
Prawira bahkan bisa unggul 81-48 di 
kuarter keempat.

”Saya pikir kali ini kami tampil lebih 
baik dari dua gim terakhir. Defense dan 
offense kami berjalan dengan baik. Bisa 
mencetak 23 assist adalah sesuatu yang 
indah. Termasuk bisa membuat 13 tripoin 
dan hanya melewatkan 3 tembakan 
gratis. Saya sangat senang dengan 
performa tim ini,” kata Singleton dalam 

jumpa pers seusai pertandingan.

Pada gim itu Prawira juga tampil tanpa 
Brandon Francis. Ia absen karena diare. 
Jarred Shaw tampil efisien dengan 
mencetak dobel-dobel 23 poin dan 18 
rebound. Tampil selama 31 menit, Shaw 
juga menambah 8 assist. Disusul Indra 
Muhammad dengan 21 poin, termasuk 
5/10 tripoin plus 5 rebound. Yudha Saputra 
menyumbang 12 poin dan 5 assist.

”Semua pemain mendapatkan 
kesempatan untuk bermain dan 
memberikan kontribusi dalam 
permainan. Kami menyelesaikan seri 

ini dengan lebih baik dan mengambil 
satu kemenangan lagi pada Sabtu 
mendatang,” lanjut Singleton.

 Sementara itu, Morakinyo Williams 
mendominasi Pacific dengan 
memberikan 24 poin dan 10 rebound. 
Disusul Christian Barns dengan 10 poin. 
Kekalahan itu membuat Pacific makin 
terbenam di posisi kedua terbawah 
klasemen sementara dengan 2-16. ”Kami 
bermain kurang tangguh. Ini hasil yang 
mengecewakan. Saya pikir kami perlu 
banyak hal yang harus diperbaiki agar 
bisa lebih baik ke depan,” ungkapnya. 
(Ragil Putri Irmalia)

Prawira
Ambil Alih

Puncak
Klasemen

PEMAIN PRAWIRA HARUM Bandung merayakan kemenangan atas Elang Pacific Caesar 
Surabaya pada Rabu (15/3).

 JARRED SHAW mencetak 
dobel-dobel 23 poon dan 18 

rebound untuk Prawira.

FOTO-FOTO: IBL
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SEHARI setelah penyelenggaraan 
Academy Awards ke-95, Senin, 
13 Maret 2023 WIB, sebuah 

foto mendadak viral. Memperlihatkan 
musisi Tems yang duduk di deretan 
depan Dolby dengan anggunnya. 
Sementara orang-orang di belakang 
dia melongok-longok. Kesulitan 
melihat panggung. Gara-gara 
tertutup gaun Tems yang besar.  

Ya, Tems memang tampil all out 
saat menghadiri Oscar pertama dia. 
Penyanyi dengan nama asli Temilade 
Openiyi itu dinominasikan dalam 
kategori Lagu Orisinal Terbaik. Lewat 
Lift Me Up, soundtrack Black Panther: 
Wakanda Forever yang dia tulis 
bareng Rihanna. Dia mengenakan 
dress yang dilengkapi hoodie lembut 
tinggi, buatan Lever Couture. 

Meski banyak dikritik, Tems 
mengaku tak menyesal. ’’Dua 
tahun lalu, aku pasti enggak mau 
memakai dress seperti itu,’’ kata 
Tems, seperti dikutip People. 

’’Tapi ini Oscars pertamaku. Aku harus 
all out. Aku ingin memaksimalkan 
kesempatan. Dan gaun itu adalah 
salah satu caraku untuk merayakan 
karyaku serta orang-orang di 
sekitarku. Aku merayakan negaraku, 
juga mereka yang mendukungku,’’ 
kata gadis asal Nigeria tersebut. 
’’Dress ini seperti berseru-seru, ’Ya, 
ya, inilah aku!’,’’ imbuh dia.    

Setelah foto Tems viral, internet 
terbelah. Ada yang menyebut dia 
tidak sopan. Karena membuat 
audiens di belakangnya kesulitan 
melihat panggung. Tapi, banyak 
juga yang mendukung. Karena 
Tems merupakan representasi 

perempuan kulit hitam. Dari Afrika 
pula. Yang sangat jarang mendapatkan 
panggung di Hollywood. 

Menurut stylist Tems, Dunsin Wright, 
penyanyi 27 tahun itu kali pertama 
melihat produk Lever Couture beberapa 
bulan lalu. Dalam sebuah fashion show 
di Tokyo. Dia langsung jatuh cinta. 

’’Itu pilihan yang sangat berani, harus 
diakui. Tapi, aku percaya diri. Kalau 
ada figur yang bisa mengenakannya 
bagaimana semestinya gaun itu 
harus dikenakan, dia adalah Tems,’’ 
papar Wright. ’’Dia sangat anggun 
dan konfiden. Dan dia membuat 
gaun itu seperti dibuat khusus 
untuk dia,’’ puji sang stylist. 
Setuju enggak? (Retna 
Christa)

TETAP ANGGUN, Tems 
duduk di barisan tengah 
Dolby Theatre saat 
penyelenggaraan The Oscars 
Senin, 13 Maret 2023. Gaun 
dia menutupi pandangan 
audiens di belakangnya.
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Cedera, Perceraian, dan Pelecehan 
Definisi Comeback Stronger ala Brendan Fraser

Hollywood sedang senang sekali dengan kisah-kisah comeback. Selain Ke Huy Quan, ada satu aktor 
lagi yang comeback-nya sangat epik. Yakni Brendan Fraser. Setelah karier gemilang di era 90an sampai 

2000an, ia sempat lama menghilang. Kini, ia kembali dan merebut piala Oscar. 

WAJAH

BRENDAN FRASER menyadari. 
Momentum comeback-nya bukan 
ditandai oleh piala Oscar yang 

diperoleh di ajang Academy Awards 
di Dolby Theatre, 13 Maret 2023 lalu. 
Melainkan ketika aktingnya dalam The 
Whale mendapatkan standing ovation 
selama enam menit di Festival Film 
Venezia, September lalu. 

Enam menit yang emosional.

’’Aku langsung menangis. Momentum 
itu seperti menyelesaikan segala 
masalah,’’ tutur Fraser, dalam 
wawancara dengan Late Night with 
Seth Meyers, 5 Januari 2023 lalu. 
’’Bayangkan. Enam menit. Tapi itu 
tergantung siapa yang memegang 
stopwatch sih,’’ ia menambahkan, 
lantas tertawa. 

Ada banyak versi terkait durasi 
standing ovation buat The Whale. 
Mulai dari lima sampai belasan menit. 
Yang jelas, hal itu terjadi tak hanya 
sekali. Fraser kembali mendapatkan 
penghormatan panjang ketika The 
Whale diputar di Festival Film London, 
Oktober lalu. 

’’Aku waktu itu merasa tinggal 
menunggu seseorang datang 
menghampiriku. Dan mengatakan 
bahwa segalanya sudah beres,’’ tutur 
aktor 54 tahun tersebut.  

Wajar kalau Fraser merasa begitu. 
Selama lebih dari satu dekade, ia 
merasa hidupnya berantakan. Karier, 
keluarga, finansial, semua kacau. Ia 
pelan-pelan mundur dari dunia akting. 
Hingga pada 2010an, namanya sama 
sekali tak terdengar lagi. Kalaupun 
muncul, ia hanya dikenal sebagai ’’pria 
yang dulu memerankan Tarzan.’’ 

   Tarzan dan Mumi 

Bagi generasi 90an, Brendan Fraser 
adalah aktor besar. Ia mulai dikenal 
lewat film komedi George of the 
Jungle. Yang dirilis pada 1997. 

Tentang pria yang sudah lama hidup 
di tengah kawanan hewan liar di 
Afrika. Persis Tarzan. Film keluarga 
itu sukses besar. Nama Fraser 
populer hingga ke luar negeri. 

Dua tahun kemudian, ia kembali 
mencatat sukses komersial. Yakni melalui 
film action horor The Mummy. Di masa 
itu, film yang ia bintangi bersama Rachel 
Weisz tersebut menangguk pendapatan 
USD 416,4 juta. Atau setara dengan Rp 
6,5 triliun. Hingga dibuatkan sekuel pada 
2001 dan 2008. 

Di sela-selanya, Fraser bermain dalam 
film pemenang Oscar, Crash (2005), 
juga film petualangan laris Journey 
to the Center of the Earth (2008). Dan 
masih banyak lagi. 

Prahara mulai menghampiri Fraser 
sekitar akhir 2007. Kesuksesan 
installment ketiga The Mummy, yakni 
Tomb of the Dragon Emperor, harus 

dibayar mahal dengan tubuhnya. Ia 
banyak mengalami cedera. Sebagian 
besar bukan cedera baru. Melainkan 
efek dari bertahun-tahun melakukan 
adegan aksi tanpa stunt person. 

Saking rapuhnya badan Fraser, 
sampai-sampai selama syuting, 
tubuhnya harus disangga oleh perban 
dan es. Kepada GQ pada 2018, 
Fraser mengaku harus menjalani 
laminektomi. Yakni prosedur untuk 
menghilangkan tekanan pada saraf 
akibat kelainan struktur tulang. 

’’Namun, untuk itu pun, pinggangku 
tidak kuat. Jadi operasi dijadwalkan 
tahun depannya,’’ kenang Fraser. 
Selama tujuh tahun berikutnya, ia 
harus berkali-kali naik turun meja 
operasi. Mengganti tempurung 
lutut, perbaikan tulang punggung 
(termasuk menyambung beberapa 
bantalan tulang belakang), hingga 
operasi pita suara.  

SUDAH BAHAGIA, Brendan Fraser (kanan) menunjukkan piala Oscar, disaksikan oleh kekasihnya, Jeanne 
Moore, di press room Dolby Theatre, Hollywood, di sela Academy Awards ke-95, 13 Maret 2023 lalu.
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Nah, di saat bersamaan, Fraser 
juga menghadapi masalah pribadi. 
Pernikahannya dengan Afton Smith, 
yang sudah berlangsung selama 
sembilan tahun, kandas. 

’’Aku harus pindah rumah, sambil 
mengurus perceraian. Anak-anak lahir. 
Maksudku, mereka lahir, dan tumbuh 
besar (di situasi seperti itu, Red),’’ 
cerita Fraser. ’’Aku mengalami hal-hal 
yang membentuk diriku menjadi seperti 
ini. Hingga aku tidak siap menghadapi 
apa pun kecuali aku melalui (situasi 
sulit itu) terlebih dahulu,’’ paparnya. 

Mau tak mau, Fraser mundur dari 
dunia film.  

   Pelecehan Seksual 

Sebenarnya, ada satu kejadian 
lagi yang membuat Fraser patah 
hati di Hollywood. Yakni pelecehan 
seksual yang ia terima dari Phillip 
Berk. Mantan presiden Hollywood 
Foreign Press Association (HFPA, 
penyelenggara Golden Globes). 

Ceritanya panjang. Kepada GQ, 
Fraser mengenang, hal itu terjadi 
pada musim panas 2003. Ia 
menghadiri acara HFPA. Setelah 
selesai, ia hendak meninggalkan 
hotel. Eh, Berk memanggilnya. Di 
tengah ruangan yang penuh orang, 
Berk berusaha menjabat tangan 
Fraser. Namun, tangan kiri Berk 
menjangkau lebih jauh. Mencolek 
bagian belakang tubuhnya.  

’’Tangan kirinya meremas bokongku. 
Dan salah satu jarinya menyentuhku 
dengan tak senonoh. Lalu mulai 
menggerak-gerakkannya,’’ ungkap 
Fraser. Ia langsung menepis tangan 
Berk. Tapi, ia sangat panik dan 
ketakutan. Aktor kelahiran Indiana 
itu merasa sangat ternoda. ’’Aku 
merasa sangat sakit. Aku nyaris 
menangis,’’ tuturnya. 

Fraser langsung 
meninggalkan ruangan. Ia 
bahkan terlalu takut dan 
marah untuk melapor 
ke polisi. Sejak itu, ia 
merasa dimusuhi oleh 
HFPA. Setelah 2003, 

ia jarang sekali diundang ke Golden 
Globes. ’’Aku enggak tahu apakah 
aku di-blacklist atau apa. Yang jelas, 
diamnya mereka mengerikan,’’ 
ia berkata.   

   The Whale 

Karena itulah, Fraser sangat 
bersemangat ketika mendapat 
tawaran memerankan Charlie, seorang 
profesor supergemuk dalam film 
drama psikologis The Whale. Tak 
hanya menderita masalah kesehatan, 
ia juga sulit menjalin hubungan 
dengan putrinya yang masih remaja, 
diperankan oleh Sadie Sink. Fraser 
merasa sangat terkoneksi dengan 
peran tersebut.  

’’The Whale seperti kisah nyata 
tentang seseorang yang terkurung 
selama bertahun-tahun,’’ tutur 
Fraser. Ketika sutradara Darren 
Aronofsky mengatakan bahwa ia 
harus mengenakan prostesis, supaya 
tampak seperti pria dengan berat 
badan 275 kg, Fraser malah happy. 
’’Aku langsung bilang, ’Ayo! Aku mau!’ 

Aku mencintai seni pembuatan film 
dan segala elemennya.’’ 

Sudah tak terhitung pujian 
yang diterima Fraser atas peran 
tersebut. Total, ia mendapatkan 23 
penghargaan. Tiga di antaranya dari 
ajang bergengsi. Yakni Screen Actor 
Guild (SAG) Awards, Critics’ Choice 
Awards, dan Academy Awards. Ia 
bahkan masuk nominasi Golden 
Globes, dari organisasi yang pernah 
memusuhinya.  

’’Aku tak mungkin mendapatkan 
ini tanpa Darren Aronosfky dan 
(penulis) Samuel D. Hunter, (studio) 
A24, dan seluruh cast dan kru yang 
telah memberiku hadiah berupa 
(peran) Charlie,’’ kata Fraser waktu 
diumumkan sebagai nomine Aktor 
Terbaik Academy Awards. ’’Hadiah 
yang tak kusangka-sangka. Tapi 
dengan gagah telah mengubah 
hidupku. Terima kasih,’’ tuturnya 
rendah hati.

Semoga kita segera bisa menonton 
karyanya yang lain. (Retna Christa)  

POPULER JALUR 
DISNEY, Brendan Fraser 

membintangi film keluarga 
George of the Jungle 

bersama Rachel Weisz.  
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BRENDAN FRASER 
bersama istri, Afton 
Smith, dan dua anak 
mereka pada 2006. 
Perceraian mereka pada 
2007 mempengaruhi 
kondisi mental Fraser. 
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INILAH karya terbaru Brendan Fraser, sebagai Charlie dalam 
The Whale. Peran itu mengantarnya meraih gelar Aktor 

Terbaik Academy Awards 2023.A
24
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Di Tempat Gajah Mada Bersumpah
“Jelajah Pusaka Trowulan”: Jejak Arkeologis Majapahit (2)

Kunjungan kedua dalam rangka Jelajah Pusaka Trowulan, adalah Candi Tikus. Candi yang terletak 
di Jalan Raya Trowulan itu sejatinya merupakan sebuah petirtaan atau pemandian. Setelah dari 

Candi Tikus, mereka berkunjung ke Sumur Upas.

KULTUR
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AGENDA

“BK” dengan Suara 1-2
Musik Membangun Bangsa di Hari Musik Nasional (3)

Drama musikal Musik 
Membangun Bangsa di Gedung 
Cak Durasim, Taman Budaya 
Jawa Timur, pada 9 Maret 2023, 
menjadi puncak Hari Musik 
Nasional 2023 di Surabaya. 
Pementasan melibatkan 
banyak penampil, dan semua 
lagu yang dibawakan bertema 
cinta tanah air.

“TERBARING sendirian di 
atas ranjang sempit, musisi 
muda menghadapi mimpi 

panjangnya dengan senyum bahagia. 
Sebelum ajal menjemput, ia goreskan 
lirik lagu diatas bantalnya. Indonesia 
berseri, Indonesia lestari,” ucap 
Bung Karno, yang diperankan aktor 
Nanang Hape. 

Soekarno yang kemudian menjadi 
Presiden pertama RI itu, menulis puisi 
dan lagu untuk bangsa yang ia cinta. 
Biola tergeletak di ranjang bambu. 
Penyanyi cilik, Laura Geraldine datang 
menghampiri. “Laura suka dengan 
biola ini?,” tanya Soekarno. “Suka,” 
jawab anak itu. 

Bung Karno berlutut, menyamakan 
pandangnya kepada anak itu, 
kemudian mulai bercerita tentang 
sosok WR Supratman, pencipta lagu 
Indonesia Raya. “Ia adalah seorang 
yang berani. Berjuang lewat nada 
dan irama. Pakde yakin, Laura pun 
mampu berbuat sesuatu dengan biola 
ini,” ujarnya.

Laura mengangguk. Dia meraih biola 
itu. Menatap ke depan, menggoda, 
seakan sedang mencari-cari nada. 
Lantas senyumnya mengembang. 
Dia mampu memainkan Indonesia 
Raya dengan tangan kecilnya. Para 
pemain musik gamelan dan orkestra 
beriringan masuk ke panggung. 
Seorang aktor menaikkan bendera 
merah putih di sebelah kanan. 
Indonesia Raya pun dilagukan dengan 
iringan orkestra. Semua pengunjung 
berdiri. Suasana khidmat.

Daun-daun jati jatuh dari atas. 
Nanang mengambil dua helai daun 

Oleh: 
Guruh Dimas Nugraha
Wartawan Harian Disway

itu. Lalu berkata, “Aku ingat, Bung, 
ketika hutan jati dilanda kemarau. 
Kau berseru, biarkan daun-daun 
jati berguguran. Tapi jangan jati 
dirimu!”. Tirai di belakang panggung 
tersibak. Musik gamelan dari Sanggar 
Baladewa berpadu dengan Amadeus 
Enterprises dan Higayon Orkestra.

Para penari dari Goong Prada, 
menghadirkan tokoh perempuan dan 
sosok Garuda yang perkasa. Para 
pengawalnya memegang helai daun 
jati di tangan. Penari laku-laki dan 
perempuan berpasangan, memegang 
kain merah dan putih. Menari dengan 
gerakan seperti menyatu. Memadu 
dua helai kain, menjadi warna bendera 
negara ini.

Sosok tambun berselempang putih, 
bermahkota datang ke tengah-
tengah mereka. Mengeluarkan 
sebilah keris dari sarungnya, 
kemudian mengacungkannya ke 
atas. Ialah sosok Patih Gajah Mada. 
Dalam adegan itu ia mengucapkan 
sumpah amukti palapa. 
Simbol Dewata Nawa Sangha 
dibentangkan di belakang. Simbol 
kejayaan Nusantara di bawah panji-
panji Majapahit.

Adegan beralih kembali pada 
sosok Soekarno yang tengah 
berbincang dengan Ki Narto 
Sabdo. Ia menguraikan naskah-
naskah Majapahit serta Kakawin 
Sutasoma yang menjadi landasan 
ideologi negara. Kemudian Bung 
Karno meminta Ki Narto untuk 
menembangkan lirik yang telah 
ditulisnya. Gamelan memainkan 
Lancaran ‘45, sebuah tembang 
gamelan yang digubah Ki Narto 
berdasarkan syair Bung Karno.

Jelang usai, tiba-tiba pengunjung 
dikejutkan oleh irama ballads. 
Saya dan Sekaring Jagad muncul 
dari tengah-tengah penonton, 
membawakan lagu Obladi-Oblada 
karya The Beatles. Begitulah 

ADEGAN GARUDA dan pembesar Kerajaan Majapahit oleh Goong Prada. 
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LEBIH dari seratus tahun silam, 
perkebunan luas di Desa Temon 
itu sering mendapat gangguan 

hama tikus. Hasil tanaman para petani 
jadi santapan hewan-hewan pengerat 
itu. Ketika hendak diburu, mereka 
selalu bisa lari. Masuk dalam lubang-
lubang bawah tanah.

Frustasi, beberapa orang 
membumihanguskan lahan 
perkebunan dan menggali tanah itu. 
Ternyata bukan cuma sarang tikus 
yang ditemukan. Melainkan bangunan 
candi. Tikus-tikus itu bersarang di tiap 
celah bangunan candi itu. “Makanya 
candi ini disebut Candi Tikus, 
karena dulu menjadi sarang tikus,” 
ujar Nanang Muni, pemandu wisata 
Jelajah Pusaka Trowulan.

Kegiatan itu berlangsung pada 4 
Maret 2023. Diinisiasi oleh Bumi 
Pelestarian Pusaka Indonesia 
(BPPI) bersama Yayasan ARSARI 
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Djojohadikusumo dan komunitas 
Pelestari Pusaka Majapahit. 
Melibatkan beberapa komunitas 
pegiat sejarah dan kebudayaan dari 
berbagai daerah di Indonesia.

Candi Tikus merupakan destinasi 
lanjutan setelah kunjungan pertama 
mereka ke Gapura Wringin Lawang. 

Candi tersebut ada di tengah lahan 
yang cukup luas. Pendapa di bagian 
depan serta lantai paving yang 
mengarahkan pengunjung pada 
lokasi bangunan. 

Posisi Candi Tikus berada di bagian 
bawah. Perlu menuruni tangga untuk 
menuju kompleks bangunan tersebut. 
Wayan Sila Sayana, salah seorang 
peserta dari Bali mengamati tiap 
bentuk candi. Mulai dari dinding 
berundak yang melingkar di tiap 
sisi, serta saluran pembuangan di 
sisi selatan mengarah ke barat. Air 
mengalir dari pusat menuju gorong-
gorong saluran pembuangan itu.

Bangunan Candi Tikus terbentuk dari 
tiga susunan teras. Susunan pada 
sisi utara, memiliki tangga masuk 
menuju dasar petirtaan dengan 
bagian kiri dan kanan tangga yang 
sudah rusak. Bangunan induk terletak 
di tengah, dikelilingi delapan buah 

SUASANA CANDI TIKUS, yang diperkirakan sebagai tempat pemandian bangsawan masa lalu.  
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Membaca jejak masyarakat 
Majapahit silam, baca besok...

bangunan berbentuk menara di 
teras I. Sedangkan di atas teras II, 
terdapat delapan buah candi lain 
dengan ukuran lebih kecil. Susunan 
bangunan ini mengingatkan pada 
Gunung Mahameru di India.

Candi Tikus berada 3,5 meter di 
bawah tanah. “Ada candi induk 
di depan, candi ini kemungkinan 
besar adalah sebuah petirtaan. 
Tempat pemandian para 
bangsawan Majapahit pada masa 
lalu,” ungkapnya. “Versi lainnya, 
candi ini dulu digunakan sebagai 
tempat penampungan air. Untuk 
mengalirkan air ke sawah-sawah 
warga dan ke berbagai tempat 
di kompleks keraton Majapahit,” 
lanjutnya.

Mana yang benar? Perlu penelitian 
lanjut. Tubuh candi dan Gunung 
Wilis yang menjadi latar suasana 
adalah saksi bisu. Bila mereka dapat 
berbicara atau melepas memori 
yang melekat pada masa lalu, maka 
kebenaran itu dapat muncul. Tapi itu 
tak mungkin. Penelitilah yang kelak 
menyingkap tabir itu.

Para peserta mengunjungi candi 
selama kurang lebih setengah jam. 
Mereka melanjutkan perjalanan 
menuju Sumur Upas atau Candi 
Kedaton di Jalan Pendopo Agung 
Sidodadi, Trowulan. Jaraknya 
dari Candi Tikus kurang lebih 4 
kilometer. Memakan waktu selama 
10 menit perjalanan.

Candi Kedaton terletak di bangunan 
tertutup. Memiliki dinding melingkar 
dan beratap. Candi tersebut seperti 
kompleks bangunan. Tapi kini hanya 
tinggal reruntuhan. “Bila dilihat dari 
strukturnya, diduga merupakan 
kompleks perumahan bangsawan 
elit pada zaman Majapahit,” ujar Dwi 

Cahyono, dari BPPI, lantas menunjuk 
bagian bawah.

Kami berada di ketinggian. Sumur Upas 
atau Candi Kedaton konon ditemukan 
di bagian dalam sebuah pabrik. Jadi 
konstruksi ruangan bagian dalam ala 
pabrik pun masih terasa. Atapnya dari 
plafon. Tapi celah ventilasinya cukup 
banyak. Sehingga sekali pun berada 
di dalam ruangan, udara segar masih 
dapat masuk.

Tumpukan bata kuno di Candi itu 
membentuk bagian dasar bangunan. 
Tak ada yang utuh. Masing-masing 
terdapat celah dan beberapa jalur di 
antaranya, jika dilihat sekilas, hanya 

bisa dimasuki satu orang. Bahkan 
untuk dapat melewati celah tersebut, 
rasanya harus dengan memiringkan 
badan. “Di situs ini, ada celah 
tersembunyi di satu ruang. Dulu 
digunakan sebagai tempat pelarian 
Raja Majapahit ketika sedang 
ada bahaya,” ujar Nanang, sambil 
menunjuk bagian tengah.

Di situ terdapat ruang dengan 
cekungan yang masuk ke dalam. 
Kami berjalan menuju sisi barat 
ruangan. Nanang berhenti di 
jendela berukuran besar, kemudian 
menunjuk arah batuan kuno yang 
terhampar di empat sudut. Seperti 
bekas ruang yang cukup luas. 
“Sayang kita tidak bisa masuk ke 
sana karena sedang direnovasi. 
Lahan itu dipercaya sebagai tempat 
Gajah Mada mengucapkan sumpah 
amukti palapa,” ungkap pria 50 
tahun itu. 

Benar tidaknya, masih misteri. 
Tugas arkeolog dan sejarawan untuk 
mengungkapkan tabir itu. Perjalanan 
Jejak Pusaka Trowulan berlanjut ke 
Museum Trowulan. (*/Heti Palestina Y)

CANDI KEDATON 
atau Sumur Upas, 

yang diduga bekas 
perumahan bangsawan 

elit masa lalu.  

PARA PESERTA 
Jelajah Pusaka 
Trowulan tampak 
antusias ketika di 
Candi Kedaton. 

SEBANYAK 25 
peserta Jelajah 
Pusaka Trowulan 
tampak menikmati 
keterangan di Candi 
Kedaton.
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KELANA

Arsitektur Gagal tapi Indah
Ziarah ke Andalusia (2)

Namanya saja impian yang terwujud. Maka, begitu bisa menginjakkan kaki di Barcelona, saya 
manfaatkan bersama keluarga -suami dan dua anak- untuk jalan-jalan. Setidaknya kami sudah 

ke Font de Canaletes, Park Güell, The Terrace, The Laundry Room Portico, dan Hypostyle Room.

Oleh: Munir Al Shine
Ibu dua anak, traveller Indonesia 

yang tinggal di Estonia

PERJALANAN kami berikutnya 
akhirnya berhenti di The Two 
Pavillons. Dua bangunan berkeramik 

yang mencolok. Satu paviliun berisi 
sejarah taman. Satu lagi menjadi kantor 
dan toko cenderamata. Saya sempat 
masuk sebentar ke paviliun sejarah. Dari 
sini saya mendapatkan pelajaran. Apa 
yang dulu dianggap arsitektur gagal, kini 
menjadi taman yang indah. 
 
Setelah berkeliling, kami keluar taman. 
Sembari menunggu bus, saya masuk 

toko cenderamata. Ada banyak miniatur 
salamander dan mozaik yang dapat dibeli. 
Tidak lama, bus datang. Kami melanjutkan 
perjalanan ke lokasi kedua. Yaitu Sagrada 
Família. Sebuah gereja termegah di 
Barcelona. Sekali lagi, rupanya dibangun 
Antonio Gaudí’, arsitek yang disebut 
membangun Kota Barcelona.

Di Barcelona, saya cukup banyak 
mengunjungi gereja. Termasuk Basilika 
Santo Petrus tempat Paus bertahta di 
Vatikan. Tapi Sagrada Familia berbeda. 
Banyak sekali menara runcing. Bagian 
depan berlimpah ornamen. Banyak 
patung yang menggambarkan sejarah 
kekristenan di fasad depan. Ada ratusan 
kalau tidak ribuan lubang dan kolom.

Saya sendiri sampai bingung 
menuliskannya dalam kata-kata. Bentuk 
unik itulah yang membuat Sagrada 
Familia istimewa. Sayang saya tidak 
sempat masuk ke dalam gereja. Lantaran 
mengejar jadwal ke tempat lain. “Ayo 
segera ke Arc de Triomf,” ungkap suami 
-Teguh Putranto- kepada saya. Kalau 
tidak diingatkan, wah bisa-bisa saya 
kelamaan di satu tempat. 

Arc de Triomf ternyata bukan hanya ada 
di Paris lo. Gapura kemenangan itu juga 

KAMI BEREMPAT di depan Sagrada Família. Sebuah gereja termegah di Barcelona yang dibangun Antonio 
Gaudí’, arsitek yang disebut membangun Kota Barcelona. 

DI PLAZA de Catalunya, pusat Kota Barcelona. 
Berlokasi di depan Hotel Iberostar, dua anak kami 
diantar ayahnya untuk melihat ribuan burung.
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KELANA

Ke tempat Istana Alhambra 
berada. Mucho gracias, Barcelona, 
baca besok ...

ada di Barcelona. Warna gapuranya 
kemerahan dengan patung raja dan 
dewa dewi bersayap di atas. Gapura 
lengkung itu sekarang menjadi pintu 
masuk ke kawasan pejalan kaki. Jajaran 
pohon Palem menjadi peneduh jalan. 

Alhamdulillah untuk hari ini perjalanan 
kami usai juga. Kami segera pulang ke 
penginapan di Avinguda del Portal de 
l’Àngel. Tempatnya dekat Plaza Catalunya, 
alun-alunnya Barcelona. Untung ke mana-
mana di Barcelona itu mudah saja. Jadi, 
untuk ke sana, kami naik metro lagi. Metro 
biasanya ada di bawah tanah. Dicapai 
dengan tangga. Yang membawa anak 
seperti saya, dapat memilih lift. 
 
Sebelum istirahat di hostel, saya 
mampir dulu di Plaza de Catalunya 
yang dianggap pusat Kota Barcelona. 
Berlokasi di depan Hotel Iberostar. Ada 
ribuan burung di sini. Turis yang 
membawa anak memenuhi tempat itu. 
Rata-rata di tangan mereka ada makanan 
burung. Padahal ada tulisan peringatan: 
“jangan kasih makan, burung sudah 
overpopulasi”. Wah susah. Mau anak-
anak atau dewasa pasti senang melihat 
burung, bukan. Meski terbang saat 
dikejar, kawannya masih banyak. 

Selanjutnya, kami balik pulang. 
Merebahkan badan sebelum malam nanti 
kembali jalan-jalan. Rencananya, kami 
akan bertemu teman yang tinggal di sini. 
Caesar Marga Putri, mahasiswi doktoral 
Universitat de Barcelona dari Yogyakarta. 
Ia meminta bertemu di La Pallaresa 
Chocolateria Churreria. Kafe churros 
legenda dan tersohor di Barcelona. 
Mendengar catatan itu, saya mengiyakan. 

Panganan itu ternyata asli Spanyol. 
Bentuknya pipih dan panjang. 
Sebelum ke situ, saya minta 
rekomendasi warung halal. Maklum 
belum makan kalau tidak makan 
nasi hehehe. Ternyata ada warung 
kebab namanya Bismillah Kebabish. 

Porsi jumbo, murah, dan enak. Saya 
membuktikannya sendiri. Memesan 
nasi kari ayam, suami pesan beef 
kebab dengan nasi. Satu porsi enam 
euro. Hampir Rp 100 ribu begitulah. 

Perut kenyang, langsung semangat 
jalan ke kafe. Mbak Caesar -demikian 
saya memanggilnya- sudah menunggu 
bersama suami dan dua anaknya. 
Dosen Universitas Muhammadiyah 
Yogyakarta (UMY) itu memesan meja. 
Malah sudah terhidang beberapa piring 
churros. Lengkap dengan minuman 
cokelat panas. 
 
Sepiring churros krispi bertabur gula 
itu dicolekkan ke whipped cream. 
Rasanya pas. Minuman cokelatnya 
agak pahit. Pas dipasangkan dengan 
Creme Catalan yang manis. Itu adalah 
puding susu bertutup krim melimpah. 
 
Kami mengobrol tentang rasanya 
sekolah sambil membawa keluarga. 
Yang tak tertinggal, tentu tentang 
Barcelona. “Di sini saat summer 
panas sekali. Jadi, paling enak untuk 
jalan kalau tidak terlalu panas,” kata 
Caesar, dosen akuntansi yang malam 
itu mentraktir kami. 

Usai nyamil, saya menyampaikan 
keinginan untuk membeli 
cenderamata khas Barcelona. 
Dia mengantar kami ke toko 
langganannya. Berkatnya, kami dapat 
harga teman. Jika satu magnet kulkas 
tertera 3 euro, saya dapat 1,5 euro. 
Asyik kan.  
 
Semua itu membuat perjalanan ke 
Barcelona kali ini mengesankan. 
Kota dengan warisan budaya yang 
kuat. Lebih dari sekadar menjadi 
rumah dari FC Barcelona. Dari sini, 
saya mengajak Anda ke kota tujuan 
berikutnya dalam travelling bertema 
ziarah ke Andalusia. Ke mana ya? 
(*/Heti Palestina Y)

THE TWO 
PAVILLONS 
yang cantik. 

Dua bangunan 
berkeramik yang 
mencolok. Satu 

paviliun berisi 
sejarah taman. 

ARC DE TRIOMF. Gapura kemenangan berwarna 
kemerahan dengan patung raja dan dewa dewi 
bersayap di atasnya. 

KAMI 
SEKELUARGA 
dengan Caesar 

Marga Putri yang 
mengajak bertemu 

di La Pallaresa 
Chocolateria 

Churreria. Kafe 
churros legenda 
dan tersohor di 

Barcelona.
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You Peng Zi Yuan Fang Lai, 
Bu Yi Le Hu

有朋自远方来, 不亦乐乎
Cheng Yu Pilihan: Diao Xiangzheng

Dekan International College Jiangsu Vocational Institute 
of Commerce, Tiongkok.
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Annie Wong Novi Basuki

Pengasuh Rubrik:

HARIAN DISWAY

Qiao Fu Nan Wei Wu
Mi zhi Chui

LUKISAN karya Lee Mayeur, salah satu 
yang dikoleksi Alim Satria. Ia adalah 
kolektor lukisan-lukisan old master.

Cheng Yu Pilihan: Alim Satria
Pemilik Satoria Group dan Kolektor Lukisan Old Master.

Naskah cheng yu maksimal 300 kata, kirim ke: redaksi@disway.id

ALIM SATRIA

DOK. ALIM SATRIA
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Annie Wong

Pengasuh Rubrik:

Novi Basuki

Jiao Ta Shi Di

Cheng Yu Pilihan: Tirto Rukmono
Pengusaha Tambak dan Listrik

脚踏实地

Naskah cheng yu maksimal 300 kata, kirim ke: redaksi@disway.id

T IRTO Rukmono, pengusaha 
tambak dan  listrik swasta, 
berprinsip, “Siapapun, 

terlebih pengusaha, tidak boleh lari 
dari kenyataan.”

Persis yang dipesankan Chen Yi 
陈毅, salah satu founding fathers 
Tiongkok, dalam puisinya yang 
ditulis pada 1961, “应知重实际, 平
地起高楼” (yīng zhī zhòng shí jì, píng 
dì qǐ gāo lóu). Yang terjemahan 
bebasnya: sebagai manusia, harus 
memahami dan mendasarkan 
segalanya pada realitas; bahwa 
gedung yang tinggi, berasal dari 
tanah yang datar.

Idealis bagus. Tapi, kalau terlalu jauh 
melenceng dari kondisi riil, bisa-bisa 
malah jadi petaka. 

Tiongkok zamannya Mao Zedong 
pernah begitu. Waktu itu, karena 
melihat Tiongkok terlalu miskin dan 
terbelakang, Mao menggelorakan 
kampanye “超英赶美” (Chāo Yīng 
Gǎn Měi): Menyalip Inggris, Mengejar 
Amerika. Adapun caranya, ialah 
dengan menggalakkan produksi besi 

dan baja –sebab ini dianggap sebagai 
tolok ukur kemajuan suatu negara.

Masalahnya, Tiongkok yang negara 
agraris, jelas belum punya SDM dan 
teknologi. Akhirnya, ditempuhlah jalan 
yang tidak masuk akal: para petani 
diperintahkan untuk membikin tungku 
peleburan sendiri di rumahnya masing-
masing. Perabotan yang mengandung 
unsur besi dan baja, diwajibkan untuk 
dibakar dan hasilnya diserahkan kepada 
negara. Bahkan, ada cerita, lantaran 
tidak tahu bagaimana meleburkan 
wajan, wajannya direbus berhari-hari.

Walhasil, bukannya kemakmuran 
yang didapat, melainkan 
kesengsaraan yang tiada tara.

Makanya, selepas kewafatan Mao, 
Deng Xiaoping mewanti-wanti 
pemimpin dan rakyat Tiongkok 
untuk “脚踏实地” (jiǎo tà shí dì): 
memijakkan kaki di muka bumi, 
bukan di awang-awang. 

Permasalahan yang ada dihadapi. 
Langkah yang salah dikoreksi. Agar 
semakin baik seiring hari. Tirto Rukmono 
mengajak kita untuk begini. (*)

PENGUSAHA tambak dan listrik Tirto Rukmono 
di tas sebuah kapal (foto kiri). Founder
Harian Disway Dahlan Iskan hadir
di acara pernikahannya.
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peradaban di dunia yang 
tidak menekankan pentingnya 

persahabatan. Ambil contoh Islam. Kita 
mengenal hadis Nabi yang bunyinya, 
“Barang siapa ingin dilapangkan 
rezekinya dan dipanjangkan umurnya, 
maka sambunglah silaturahmi.” Maklum, 
sebagaimana dinyatakan ungkapan 
Tiongkok klasik, “在家靠父母, 出外靠朋友” 
(zài jiā kào fù mǔ, chū wài kào péng you): 
di rumah bersandar kepada orang tua, di 
luar bersandar kepada teman setia.

Makanya, filsuf agung Konfusius 
menanyakan secara historis, “有朋自远方
来, 不亦乐乎” (yǒu péng zì yuǎn fāng lái, 
bù yì lè hū)? Yang terjemahan bebasnya 
kira-kira: bila ada kawan dari jauh datang, 
bukankah itu sangat menyenangkan? 

Wejangan inilah yang dijadikan 
pegangan oleh Diao Xiangzheng 刁
祥正 dalam menjalani kehidupan dan 
pekerjaan. Terlebih pascapandemi.

“Selama tiga tahun COVID-19 melanda, 
teman-teman dari Tiongkok tidak bisa 
ke luar negeri sama sekali. Akibatnya, 
kamipun tidak bisa melakukan kerja 
sama internasional. Beruntung pada awal 
Januari tahun ini, pemerintah Tiongkok 
akhirnya membuka pintu negara lagi. 
Teman-teman dari Tiongkok akan kembali 

bepergian ke mancanegara, untuk 
melanjutkan Belt and Road Initiative 
yang sempat tertunda. Menggembirakan, 
kan?” kata Diao Xiangzheng, yang 
merupakan dekan International 
College Jiangsu Vocational Institute of 
Commerce, Tiongkok.

Pun sebaliknya bagi kita di Indonesia –
terutama bagi pebisnis dan mahasiswa. 
Setelah sekian lama kesulitan ke 
Tiongkok, kini mereka sudah bisa balik ke 
sana untuk berbisnis atau menimba ilmu 
sebanyak-banyaknya. 

Bayangkan, ada yang mendapat 
beasiswa ke Tiongkok pada 2020. 

Tetapi, lantaran virus korona yang 
menggila, namanya saja yang kuliah 
di Tiongkok, padahal aslinya belajar 
online di rumah sendiri.

Syukur, Presiden Xi Jinping 
menghentikan kebijakan zero-Covid-
nya yang super ketat. Menjadikan 
putra-putri Indonesia yang dikirim studi 
ke Tiongkok oleh ITC-Centre, lembaga 
yang didirikan Founder Harian Disway 
Dahlan Iskan, benar-benar mengenyam 
pendidikan di Negeri Panda. 

Ada puluhan mahasiswa Indonesia 
yang dibeasiswakan ITC-Centre 
ke kampusnya Diao Xiangzheng. 
Mereka pasti bahagia. (*)

DIAO XIANGZHENG 
banyak beriteraksi 
dengan mahasiswa dari 
Indonesia yang belajar 
di kampusnya.
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